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ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ АШКЕНАЗСКОЙ СИНАГОГИ

Патриарх в Западной Грузии

Погода в тот день выдалась солнеч
ная, светлая. С утра у Большой цент
ральной синагоги, построенной более 
ста лет назад, стали собираться евреи 
- жители Тбилиси, а танже многочис
ленные гости, прибывшие почти из 
всех городов [рузии и различных стран 
мира. Пятнадцатого сентября нынеш
него года вписана еще одна страница 
в летопись дружбы грузинского и ев
рейского народов, насчитывающую 
уже более 25 веков. После генераль
ной реконструкции в старом квартале 
Тбилиси, на улице Леселидзе, состоя

лось открытие Ашкеназской Синагоги. 
Здание ее, возведенное в конце XIX 
века, сильно пострадало во время 
июньского землетрясения 1991 года, 
и вот на днях полностью восстановле
но благодаря Евроазиатскому Еврей
скому конгрессу под руководством его 
президента Александра Машкевича. 
Теперь эта Синагога называется «Бейт 
Рахель» - в честь матери Александра 
Машкевича.

Отныне хранившиеся в Большой 
Синагоге Сефер-Торы (свитки Торы), 
принадлежащие Ашкеназской Синаго

ге, наконец, обрели свое законное ме
сто- в своем Доме.

Перенесение Сефер-Тор сопровожда
лось песнями и танцами, напоминающи
ми песнопения псалмами царя Давида, 
которые он пел, воздавая хвалу Всевыш
нему: «Полнится вся Земля его славой!» 
(ЕшалИу 6:3). Еврейские мудрецы срав
нивают Тору с водой. Вода несет жизнь 
миру физическому, а Тора -  миру духов
ному. Помогающий сеять слова Торы 
сравнивается с Вечным Иерусалимом, 
несущим через века благословение и 
свет Торы всему миру и всем народам.

Шествие от Большой Синагоги до 
Ашкеназской возглавлял Главный рав
вин [рузии Ариэль Левин.

Необходимо отдать должное Боль
шой Центральной Синагоге: она одна 
из немногих, которая ни разу не зак
рывалась. Даже в самые тяжелые годы 
гонений еврейская традиция не пре
рывалась, здесь молились, читали 
Тору, праздновали еврейские праздни
ки, учились, как это происходит и се
годня. Большая Синагога в Тбилиси - 
центр грузинского еврейства и духов
ный памятник его стойкости.

На открытии Ашкеназской Синаго
ги присутствовал президент [рузии 
Михаил Саакашвили, члены прави
тельства и Парламента (рузии, пред
ставители общественности Тбилиси.

Как отметил в своем выступлении 
Михаил Саакашвили, сегодняшний 
день является непоколебимым симво
лом следа евреев в истории [рузии. По 
его словам, это была и есть идеология 
[рузии, где не существует привилеги
рованных этнических и религиозных 
групп, поскольку как православные, 
так и мусульмане, и иудеи являются 
патриотами.

Единственная привилегия -  это 
служба своей стране.

«Усиление и объединение Грузии 
основывается на единстве и силе лю
дей всех вероисповеданий», - сказал 
он.

Сегодня первый день Еврейского 
Нового [ода - 5770-го по счету, замеча
тельного праздника Рош а-Шана. К ра
дости и великому торжеству всех ев
реев города Тбилиси, они встретили 
его сразу в двух синагогах -Большой и 
Ашкеназской.

Считается, что в Рош а-Шана, кото
рый отмечается в честь сотворения 
мира, решается судьба человека на год 
вперёд. В первую ночь праздника ев
реи приветствуют друг друга пожела
нием: «Да будете^вы записаны и под
писаны на хороший год в Нниге Жиз
ни!».

Поздравляем наших братьев-евре- 
ев с праздником и желаем им добра, 
благополучия, счастливого года в Кни
ге Жизни!

Павле ГОРДЕЛАДЗЕ

Католикос-Патриарх всея Грузии, Святейший 
и Блаженнейший Илиа Второй прибыл в Зугди- 
ди, где его встретили несколько тысяч верующих.

Он осм отрел и освятил строительство  Зуг- 
дидского Кафедрального собора, сооружение 
которого, как и монастырского комплекса, на
чалось на улице Лази несколько месяцев на
зад.

Побывал Святейший и на строительстве вто
рого храма, посетил Музей Дадиани.

А вчера Патриарх отслужил молебен в Кафед
ральном храме в Цаленджиха.

Местное население встретило его у входа в 
храм церковными песнопениями. Его Святейше
ство посетил и Сенакскую Епархию. А во второй 
половине дня он вернулся в Зугдиди, где во Двор
це Нико Дадиани его ожидала встреча с предста
вителями интеллигенции и нонцерт в его честь.

Сегодня Патриарх отслужит молебен в Кафед
ральном соборе Пресвятой Богоматери в Зугди
ди, после чего посетит зугдидскую гимназию им. 
Св. Георгия. Вечером же направится в Хоби, где 
будет присутствовать на четвертом музыкальном 
фестивале.

20 сентября Илиа Второй проведет службу в 
соборе Иоана Крестителя, после чего вернется в 
Тбилиси.

27 сентября Католикос-Патриарх всея Гоузии 
Илиа Второй окрестит 380 детей.

Обряд крещения пройдет в Кафедральном со
боре Пресвятой Троицы.

Регистрация уже завершена, но желающие 
еще м огут внести заявки.

Илиа Второй уже окрестил 3 200 детей.
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Илиа Второй назвал несерьезным 
заявление духовных лиц Абхазии

Грузия продолжит участвовать  
в Ж еневских дискуссиях

Так прокомментировал, находясь в 
Парламенте Грузии на презентации 
компакт-дисков телелекций депутата 
Тамаза Квачантирадзе, Глава Грузинс
кой Православной Церкви, Католикос- 
Патриарх всея [рузии Илиа Второй 
заявление духовных лиц о том, что Аб
хазская православная церковь офици
ально отделяется от 1рузии. При этом 
он отметил, что ни у кого нет права 
объявлять независимость без реше
ния Главной Церкви, передают «Ново- 
сти-Грузия».

«Патриархия [рузии не признает 
отделение Абхазской Православной 
Церкви, заявляя, что данное решение 
было принято «группой самозванцев», 
- сказал в беседе с журналистами ру
ководитель пресс-службы Патриар
хии, отец Давид Шарашенидзе.

Как известно, и.о. управляющего 
Сухумо-Абхазской епархии Виссари
он Апл иа на днях заявил о том, что «Аб
хазская церковь восстановила истори
ческую справедливость и официаль
но отделилась от Грузинской церкви».

В Московском Патриархате

Грузинская сторона и в будущем бу
дет активно участвовать в Женевских 
дискуссиях для достижения деоккупа
ции страны. Об этом говорится в офи
циальном заявлении МИД Грузии, рас
пространенном в пятницу в связи с 
итогами седьмого раунда Женевских 
переговоров, которые прошли в чет
верг, информируют «Новости-Гру- 
зия»..

«Несмотря на жесткую и неконст
руктивную позицию России и ее ма
рионеточных режимов, зафиксиро
ванную на седьмом раунде Женевских 
переговоров, грузинская сторона ак
тивно продолжит участвовать в пере
говорах, что бы как можно скоро про
изошло допущение международных 
организаций и наблюдателей на окку
пированных территориях, расположе
ние там миротворческих и полицейс
ких сил, выполнение всех пунктов со
глашения о прекращении огня, деок
купация страны и безопасное и дос
тойное возвращение беженцев», - ска
зано в заявлении.

МИД Грузии
не приветствуют отделение 
Абхазской епархии от Грузинской церкви

В Русской Православной Церкви в церковных связей Московского Пат-
очередной раз заявили об уважении 
канонических границ Грузинского пат
риархата, сообщает «Интерфакс».

«Мы уважаем канонические грани
цы Грузинской Православной Церкви»,
- сказал и.о. секретаря Отдела вне
шних церковных связей Московского 
Патриархата по межправославным от
ношениям священник Игорь Якимчук.

Так он прокомментировал заявле
ние главы Сухумо-Абхазской епархии 
священника Виссариона Аплиа об 
официальном отделении от Грузинс
кой церкви, намерении создать Аб
хазскую поместную церковь и про
сить Московский Патриархат содей
ствовать в этом вопросе.

Как отметил Игорь Якимчук, в Аб
хазии и ранее делались такие заяв
ления, но позиция Патриархии Моск
вы в данном вопросе остается неиз
менной.

По словам главы Отдела внешних

«На встрече первой рабочей груп
пы была оценена ситуация на оккупи
рованных территориях Грузии, где 
было отмечено, что обстановка оста
ется сложной, происходят инциденты 
с фатальными результатами, наруша
ются права человека», - отмечено в 
заявлении.
• Вторая рабочая группа обсуждала 

вопросы скорейшего решения гума
нитарных проблем.

напоминает 
о принципах добрососедства

риархата, архиепископа Волоколам
ского Иллариона, РПЦ признает кано- 
ническую территорию Грузинской 
церкви, включая Абхазию и Южную 
Осетию.

«Мы полагаем, что изменения по
литических границ необязательно оз
начает, что нужно также изменить 
церковные канонические границы. 
Это основа нашей внешней политики 
относительно других церквей. В про
тивном случае любое политическое 
изменение привело бы к церковному 
разделению», - сказал он.

Архиепископ также отметил, что 
РПЦ сейчас -  «единственная действи
тельная сила, которая могла бы при
мирить людей в России и Грузии».

«На политическом уровне все дела
ется для того, чтобы еще больше раз
делить людей друг от друга», - счита
ет представитель Московского Патри
архата.

Состоялась презентация уникального архива 
Нато Вачнадзе и Николая Шенгелая

В Государственном музее театра, 
музыки, кино и хореографии вчера со
стоялась презентация уникального 
архива звезды грузинского кино нача
ла X X  века и ее мужа - выдающегося 
кинорежиссера Николая Шенгелая, пе
редает Грузия Online.

С разрешения их сына - киноре
жиссера Георгия Шенгелая из каби
нета редких изданий Национальной 
библиотеки музею были переданы 
шесть запечатанных коробок с мате
риалами, над которыми сотрудники 
библиотеки работали 15 лет и кото
рые пока не известны широкой обще
ственности.

Архив содержит рукописи и фотома
териалы мирового и национального зна
чения. В частности, письмо Бориса Па

стернака Нато Вачнадзе, письмо Нато 
Вачнадзе Лаврентию Берия и воспоми
нания актрисы о встрече со Сталиным.

В архиве есть рукописные и печат
ные варианты сценариев таких этап
ных фильмов грузинского кинематог
рафа, как «Элисо», «Арсен», «Оранже
вая долина». Здесь же такие редкие 
издания, как журнал «H2S04», которых 
насчитывается в Грузии всего несколь
ко экземпляров.

В архиве много эскизов к киносце
нариям, в том числе эскиз Петре Оц- 
хели с фигурой Нато Вачнадзе.

Фотоколлекция Николая Шенгелая и 
Нато Вачнадзе содержит уникальные 
фотографии, сделанные во время пу
тешествия актрисы в Париж. Эти фото 
до сих пор не опубликованы.

В МИД Грузии считают идущим 
вразрез с принципом «добрососедс
ких отношений» решение МИД РФ о 
запрете въезда граждан Грузии на тер
риторию РФ через российско-азер
байджанскую сухопутную границу.

«На фоне неоднократных заявлений 
российской стороны «о многовековых 
добрососедских отношениях» между 
Россией и Грузией, указанное реше
ние явно говорит о противоположном»,
- отмечено в комментарии Департа
мента прессы и информации МИД Гру
зии, направленном в «Новости-Гру- 
зия».

Во внешнеполитическом ведомстве 
Грузии напоминают, что «граждане 
России имели и имеют право въехать 
на территорию Грузии через офици
альные контрольно-пропускные пункты 
без всяких искусственных препят
ствий и трудностей».

«Когда в России будут выражать 
огорчение в связи с тем, что умень
шается ареал распространения рус
ского языка, целесообразно искать 
причины в собственных действиях», - 
отмечено в комментарии грузинского 
МИД.

«Граждане Грузии больше не имеют 
права въезжать на территорию России 
через российско-азербайджанскую

сухопутную границу - это следствие 
выхода Грузии из СНГ», - заявляет МИД 
РФ Информацию об этом грузинская 
сторона получила через секцию инте
ресов России Посольства Швейцарии 
в Грузии. В МИД РФ отмечают, что рос
сийская сторона не вводила и не вво
дит никаких специальных ограниче
ний.

Согласно постановлению прави
тельства РФ от 5 ноября 1999 года 
1223 через сухопутную границу РФ с 
Азербайджаном пропускались только 
граждане и транспортные средства 
государств СНГ Официальное назва
ние постановления: «О мерах по пре
дотвращению проникновения на тер
риторию Российской Федерации чле
нов зарубежных террористических 
организаций, ввоза оружия и средств 
диверсий в установленных пунктах про
пуска через Государственную границу 
Российской Федерации в пределах се
верокавказского района».

«Выход Грузии из СНГ 18 августа 
2009 года автоматически исключил 
граждан этой страны из числа иност
ранцев, которым разрешен въезд в 
Российскую Федерацию и выезд из 
нее через пункты пропуска на сухопут
ной российско-азербайджанской гра
нице», - сообщает российский МИД.

«Песнь о Самегрело»
19-20 сентября в Хоби состоится четвертый международный фестиваль

«Песнь о Самегрело».
Инициатором и организатором фестиваля является президент фонда 

«Хоби» - депутат парламента Годердзи Букия. Он проводится с 2003 года раз в

ДВфестиваль откроется 19 сентября в 14 часов в Музее грузинской народной 
песни имени Дзуку Лолуа. В его рамках состоится презентация печатных ма
териалов, видео- и аудио продукции, подготовленной к фестивалю.

В фестивале примут участие как самодеятельные, так и профессиональ
ные исполнители, а также детские коллективы. В Хетском театроне состоится 
бенефис маэстро Александра Басилая и ансамбля «Иверия», сообщает фу
зия Online.
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Гия Мепаришвили: Правовых оснований 
преследования журналиста нет

Доктор права, профессор уголовного процесса 
Гия Мепаришвили считает, что действия, ноторые 
инкриминируются руководителю представитель
ства «РИА Новости» в Грузии Бесику Пипия, не обо
снованны, так как в действиях журналиста отсут
ствует состав преступления. Об этом профессор 
заявил в опубликованном в среду интервью газете 
«Сакартвело да Мсоплио» («Грузия и мир»), инфор
мируют «Новости-Грузия».

«Бесик Пипия не подделывал водительское удос
товерение и не вносил в выданный на его имя доку
мент никаких механических поправок», - подчерк
нул Гйя Мепаришвили.

«Пипия обратился за получением прав в 1991 
году к соответствующему должностному лицу в го
родском управлении МВД г. Зугдиди. Именно этот 
чиновник выдал дубликат прав на вождение с соот
ветствующей отметкой категории «С», которая тех
нически не подделана. И это свободно можно уста
новить судебно -  почерковедческой экспертизой и 
технической экспертизой документа. Водительс
кое удостоверение на имя Бесика Пипия является 
подлинным. Но пометка в правах - категория «С» - 
не соответствует действительности, так как Пипия 
сдавал экзамены только на категорию «В». Чем ру
ководствовался чиновник при выдаче водительс
кого удостоверения, судить не Бесику Пипия. Пер
сональную ответственность по праву несет тот, кто 
его выдавал. Это -  элементарная истина в юрисп
руденции. Почему и как это все произошло - зада
ча следствия. Но при чем ту т  Бесик Пипия? Он же 
не совершал конкретного противоправного дей
ствия, за которое должен нести ответственность», 
- считает Мепаришвили.

«В признании виновным человека есть свои пра
вила. И есть конкретное решение следователя, со
гласно которому, Пипия признается подозревае
мым в совершении преступления, предусмотрен
ного первой частью 362-й статьи УК (рузии (исполь
зование поддельных документов)», - напомнил экс
перт.

Мепаришвили указал, что, согласно действую
щему в Грузии Уголовно-процессуальному кодексу, 
если подозреваемый не задержан, следствию пре
доставляется 30 суток, в течение которых должен 
быть решен вопрос о привлечении данного лица к 
уголовной ответственности. «По прошествии 30- 
Дневного срока, если подозреваемому не было 
предъявлено обвинение, постановление о призна
нии его подозреваемым упраздняется и уголовное 
Дело подлежит прекращению», - отметил (ия Мепа
ришвили.

«По действующему Уголовному кодексу Грузии 
(статья 7), преступлением считается деяние при 
наличии трех обязательных элементов. Первый - 
это состав действия, то есть изложение содержа
ния нормы в уголовном законе, второй - противо
правность деяния и третий элемент -  вина, кото
рая проявляется в виде умысла либо по неосторож
ности. Обязательная совокупность всех этих трех 
элементов в деянии образует основание для уго
ловной ответственности. Прошу обратить внима
ние -  какое противоправное деяние совершено 
журналистом? Никакое! В случае с Бесиком Пи
пия, и согласно имеющимся у меня документам, я 
с полной уверенностью заявляю, что отсутствует 
состав преступления», - сообщил Мепаришвили.

Эксперт еще раз подчеркнул, что ошибку в пра
вах, выданных Пипия, совершил чиновник - служа
щий МВД, при этом права официально были выда
ны государственным органом и не являются под
дельными или фальшивыми.

«Поскольку в действиях журналиста Бесика Пи
пия отсутствует состав преступления, то основа
ния для уголовного преследования(привлечение к 
ответственности в качестве обвиняемого) просто 
отсутствуют. В противном случае -  налицо нару
шение фундаментального принципа современного 
уголовного права: «nulim crimen sine culpa» («нет 
преступления без вины»).

Я считаю, что в случае возможного уголовного 
преследования в отношении журналиста наруша
ется не только Закон, но и нормы человеческой по
рядочности. Что касается других сторон оценки дан
ного факта, это я оставляю на усмотрение читате
ля. Скажу одно: он не просто досадный, но и опас
ный», - отметил Мепаришвили.

Досье, (ия Мепаришвили - доктор права, про
фессор, заместитель председателя Конституцион
ного суда Грузии (1996-1999), председатель Юриди
ческого комитета Парламента Грузии (1999-2001), 
бывший Генеральный прокурор Грузии (2001), со
автор действующего в Грузии Уголовно-процессу
ального кодекса страны, вступившего в силу в 1999 
году (Мепаришвили возглавлял комиссию по ре
форме правоохранительной системы -1993-1997 
гг). Под его руководством и при непосредственном 
участии были разработаны действующий Уголов
но-процессуальный кодекс, органические законы «О 
прокуратуре» и «Об адвокатуре», законы «Об опе-

Грузинская Лейбористская партия обратилась к 
дипломатическому корпусу с просьбой о содействии 
в связи с делом руководителя представительства 
«РИА Новости» в Грузии Бесика Пипия, претензии МВД 
к которому лейбористы считают необоснованными.

«Лейбористская партия заинтересовапась этим 
делом, так как всегда защищает неприкосновенность 
журналистской деятельности... Мы выяснили, что 
обвинения против Бесика Пипия абсолютно неспра
ведливы и являются намеренной и грубой провока
цией», - цитирует агентство «Новости -  Грузия» рас
пространенное в понедельник заявление партии.

«Абсолютно несправедливо использование чинов
никами современной Грузии в качестве причины на
казания ошибки, допущенной советским чиновни
ком», - отмечают лейбористы.

«Решение правоохранительных органов Грузии, 
принятое в отношении Бесика Пипия, необоснован
но и противозаконно, оно должно быть пересмотре
но», - заявила главный редактор «РИА Новости» Свет
лана Миронюк.

По ее словам, о беспрецедентном давлении на 
российского журналиста со стороны грузинских вла
стей уже извещены Международная федерация 
журналистов, Комитет защиты журналистов в Нью-

ративно-розыскной деятельности», «Об общих су
дах», «О полиции» и множество законодательных 
актов, которые регулируют правоохранительную де
ятельность и судебную власть Грузии. Его перу при
надлежат более 50 научных трудов, в том числе -  
две монографии на грузинском, русском и чешс
ком языках.

Ранее Бесик Пипия выступил с открытым пись
мом на имя министра юстиции Грузии Зураба 
Адеишвили в связи с уголовным делом, в ното- 
ром он признан подозреваемым в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 1. ст. 362 УК 
Грузии («использование поддельных документов»). 
Речь идет о дубликате водительских прав, выдан
ных Бесику Пипия в 1991 году городским отделе
нием МВД г Зугдиди в связи с утерей документа 
от 1977 года.

«Поскольку для получения водительского удос
товерения я в свое время сдал экзамены только 
на категорию «В», внесенная в удостоверение за
пись о том, что я имел право управлять также по 
категории «С», оказалась необоснованной. Из-за 
этого следствие посчитало, что налицо преступ
ление, предусмотренное частью первой 362-й ста
тьи Уголовного кодекса Грузии (изготовление, ре
ализация или использование поддельных доку
ментов, печатей, штампов или бланков)», - сооб
щил Пипия.

При этом руководитель представительства «РИА 
Новости» подчеркивает, что ошибка в документе 
была выявлена после того, как он сам сдал свои 
права в Агентство по обслуживанию патрульной 
полиции МВД Грузии в городе Рустави для смены 
водительского удостоверения. При сдаче докумен
тов Пипия также предъявил удостоверение води
тельских прав, выданное в 1999 году соответству
ющей службой Главного управления милиции 
Санкт-Петербурга Российской Федерации, где по
мечена только категория «В».

«Хочу верить, что следствие, которое ведется в 
отношении меня - лишь недоразумение, а не до
садный отголосок крайне обострившихся россий
ско-грузинских отношений. Я и сегодня пытаюсь 
делать все для того, чтобы не были сожжены пос
ледние мосты, которые соединяют наши страны. 
Грузинским бюро «РИА Новости» многое было сде
лано в этом направлении и еще многое будет сде
лано», - сказано в письме Пипия на имя министра 
юстиции.

Йорке, организация «Репортеры без границ», а так
же Союз журналистов России.

Как сообщают «РИА Новости», МИД России рас
ценил уголовное дело, заведенное в Грузии против 
руководителя представительства «РИА Новости» в 
Тбилиси Бесика Пипия, как политически мотивиро
ванное.

«Достаточно ознакомиться с подробностями это
го так называемого «дела», чтобы его надуманность 
стала предельно ясна... Смехотворность этих обви
нений не оставляет сомнений в политической подо
плеке происходящего», - говорится в распространен
ном в среду комментарии Департамента информа
ции и печати МИД России.

Министерство отмечает, что «политически моти
вированное давление» на Пипия «преследует цель 
запугать не только СМИ, но и всех в Грузии, кто счи
тает пагубным курс нынешнего режима на методич
ное разрушение традиционного российско-грузин
ского добрососедства во всех его аспектах».

«РЙА Новости» в своем заявлении о ситуации 
вокруг главы офиса агентства в Грузии расценивает 
произошедшее с российским журналистом как ак
цию, носящую откровенно недружественный харак
тер.

МИД Грузии не верит в искренность российского МИДе по делу Пипия
МИД Грузии выразил сомнения в связи с искренностью МИДа России, выступившим с заявлением в 

связи с возбуждением в Грузии уголовного дела по подозрению в использовании руководителем предста
вительства «РЙА Новости» в Грузии, журналистом Бесиком Пипия поддельных документов, сообщают 
«Новости-Грузия».

«Душещипательная» забота о судьбе журналиста за рубежом звучит особенно фальшиво на фоне, 
когда в России безжалостно уничтожают нежелательных для них лучших и непредвзятых представителей 
этой профессии», - говорится в официальном комментарии МИД Грузии.



Война -  это осегда проигрыш.
Беседа с Президентом Союза грузин в России Михаилом Хубутия

- Почему, на ваш взгляд, отноше
ния России и Грузии пришли к тому, 
что мы имеем на сегодняшний день? 
Какие для этого сущ ествовали 
объективные или субъективные 
предпосылки?

- Во всех межгосударственных про
блемах и уж тем более разгоревших
ся войнах виноваты политики с их не
уемными амбициями и слабые дипло
маты, которым не удалось професси
онально растолковать этим полити
кам, чем чреваты их эгоистичные по
мыслы. Что касается истории охлаж
дения отношений между Грузией и 
Россией, то в ней немалую роль сыг
рали амбиции тогдашних руководите
лей - Шеварднадзе и Ельцина, которые 
не нашли общий язык. Позиция Ель
цина, в 90-х годах предложившего 
всем народам «брать суверенитета» 
сколько угодно, послужила поводом 
для распрей на Кавказе. В том числе, 
и в Абхазии, и в Южной Осетии. А при
зывы Звиада (амсахурдиа, что «фузия 
должна быть только для грузин», при
вели к тому, что земля исторически 
сугубо мирной, солнечной, земле
дельческой, винодельческой Грузии, 
богом предназначенной для счастли
вой, беззаботной жизни, была зали
та кровью братоубийственных войн.

В итоге мы получили затяжные кон
фликты, антироссийское грузинское 
руководство и, наконец, августовскую 
трагедию. Пролилась кровь, погибли 
ни в чем не повинные люди, разруше
ны города и села.

В результате, обе страны - в проиг
рыше. После августовской войны фу
зия потеряла часть своих территорий, 
а Россия утратила стратегического 
партнера. Да и репутация ее несколь
ко пострадала. Но для такой державы 
это не смертельно.

Другое дело - маленькая фузия. Она 
оказалась на грани выживания, как 
когда-то в конце XVII века. И примерно 
в тех же пределах. Северный сосед, 
братский единоверный народ, неког
да спасший фузию от гибели, воздвиг 
пограничный заслон. Закрыт для фу
зии и самый большой, а точнее, един
ственный рынок сбыта сельхозпродук
ции, что для аграрной страны, како
вой стала фузия после выхода из со
става Советского Союза, явилось па
дением в экономическую пропасть.

Никогда грузины не смогут сбывать 
свою продукцию ни в Америку, ни в Ав
стралию, тем более, в Турцию, которая 
всегда будет демпинговать овощами и 
фруктами. Единственный покупатель 
грузинской сельхозпродукции - это Рос
сия. Утверждение грузинских руководи
телей о том. что «Киндзмараули» и 
«Хванчкару» станет пить весь мир, на 
поверку оказалось блефом. Ни в одной 
другой стране не хотят видеть ни грузин
ское вино, ни мандарины, ни «Боржоми». 
Их знают и любят только в России. Пока. 
Время работает не на фузию.

В туристическом бизнесе - тоже. 
Курорты, некогда столь любимые рос

сиянами, частью разрушены, частью 
недоступны в силу сложившихся обсто
ятельств. фаждане России, как и все 
остальные, предпочитают сегодня от
дыхать в Турции, феции, других стра
нах, где и природа не хуже, и инфра
структура лучше. Они могли бы вер
нуться на грузинские курорты, но с 
каждым годом это становится все 
сложнее.

Что касается российского бизнеса 
в фузии, то это газ, электричество, 
нефть и все остальное, без чего ни 
одна цивилизованная страна обхо
диться не в состоянии. Едва ли смо
жет выжить фузия за счет нефтепро
вода Баку-Джейхан. Транзит стоит не
дорого. Сомнительным мне кажется и 
проект Набуко, задуманный в противо
вес Южному потоку. У последнего боль
ше газа и возможностей, чтобы запол
нить трубы. Очевидно, что приоритет 
на его стороне.

фузия уже не первый год баланси
рует на грани экономического краха, и 
только кредиты и подачки из-за рубе
жа как-то держат ее на плаву. Но чем 
дольше фузия будет поворачиваться 
спиной к России и продолжать мили
таризацию, тем туже она затянет пет
лю на собственном горле. Лучше бы 
власти подумали о том, как вывести 
страну из кризиса и направили взя
тые в долг деньги не на оружие, а на 
мирные цели: на восстановление сель
ского хозяйства, курортной отрасли, 
строительство инфраструктурных 
объектов.

В данный момент внешний долг фу
зии составляет около 8 миллиардов 
долларов. Это колоссальная сумма 
для такой маленькой страны. Если пе
ресчитать ее на все население, то по
лучится, что каждый гражданин фузии 
должен около 3 тысяч долларов. Нто и 
как будет отдавать эти деньги, если 
экономика страны усыхает с каждым 
днем все больше и больше? И самое 
обидное, что практически все в фузии, 
даже в верхах, прекрасно понимают, 
что без российского рынка грузинской 
экономике не подняться. Но продолжа
ют этот губительный для собственной 
страны фарс.

Все хором кричат: "НАТО! НАТО!" И 
власти, и оппозиция. Но никто не соби
рается разъяснить народу, как это НАТО 
будет его кормить? Собирается ли и в 
какие сроки восстановить экономику 
страны? Будут ли в фузии соблюдать
ся права человека? Каким образом, и 
по каким каналам альянс поможет пред
принимателям продавать продукцию? 
За счет чего будет реанимирована ку
рортная отрасль и когда начнут платить 
старикам достойную пенсию?

У страны есть право выбора. Очень 
многое сейчас зависит от самих гру
зин. Рано или поздно в фузии поймут, 
что от того, как будут складываться 
российско-грузинские отношения, за
висит не только территориальная це
лостность, не только жизнь рядового 
грузина, но существование фузии во

обще, как страны. Тяжело об этом го
ворить, но моя Родина может оказать
ся разменной монетой, превратиться 
в полигон противостояния могучих 
держав.

- Как вы видите развитие отноше
ний между двумя странами? На
сколько возможно и насколько ре
ально появление в них позитива с 
учетом прошлогодней августовской 
войны и, в особенности, признания 
Россией Абхазии и Южной Осетии 
независимыми государствами? И 
как вы лично оцениваете этот акт, 
считаете ли его грубой политичес
кой ошибкой со стороны России?

- Я не политик и не могу компетент
но утверждать, ошибка это или нет. 
Однако я полагаю, что дипломатичес
кий ресурс не был полностью исчер
пан. Оставалась возможность предот
вратить братоубийственную войну, 
еще и еще раз обсудив все проблемы 
за столом переговоров. Как этничес
кий грузин, я, конечно, никогда не со
глашусь с тем, чтобы фузия была раз
делена на несколько частей, фузия 
должна сохранить территориальную 
целостность.

Между тем, как ни печально, война 
состоялась. Она многому нас научи
ла. В том числе и тому, что нельзя раз
говаривать с Россией с позиции силы. 
Никто на помощь не придет.

Очевидно и то, что простые люди в 
фузии не хотят враждовать с соседя
ми, предпочитая жить мирно, иметь 
стабильную работу, хорошую зарпла
ту, достойную пенсию. И я, лично, 
вижу только один путь к этой цели - 
сближение с Россией. Истинность 
этого убеждения доказывают резуль
таты нашего традиционного истори
ческого партнерства, которое суще
ствовало на протяжении многих веков 
и имело массу положительных резуль
татов.

Кстати, в России после августовс
кой войны случаев ксенофобии не 
было. Я, например, точно знаю, что все 
правоохранительные органы РФ были 
предупреждены, чтобы ни у одного гру
зина не возникло в связи с этими со
бытиями никаких проблем.

Но какой бы сложной ни была ны
нешняя ситуация, мне кажется, буду
щие поколения все равно будут жить 
вместе, под одной крышей. Надеюсь, 
придерживаясь принципа территори
альной целостности фузии. В межэт
нических же отношениях ничего пози
тивного не предвидится до тех пор, 
пока грузинский народ не подружится 
с абхазами и осетинами, и пока все 
народы не забудут обиды и не захотят 
жить под одной крышей. Ситуация 
очень неординарная, так как руковод
ство Кремля заявило, что с нынешни
ми грузинскими властями ни встре
чаться, ни разговаривать не будет. 
Надо искать какой-то другой, альтер
нативный путь. Его, я думаю, можно 
найти, но только, после того, как нач
нется диалог.

- По вашему мнению, насколько 
эффективна роль религиозной об
щности, единой веры в возобновле
нии диалога и нахождении компро
мисса между Москвой и Тбилиси? 
Обе православные Церкви - и Рус
ская, и фузинская - делают для этого 
все возможное. Вот и недавно по
явилась информация о том, что Рус
ская Православная Церковь и Союз 
грузин в России решили усилить вза
имодействие по налаживанию обще
ственного диалога между двумя 
странами. Какие первые шаги в этом 
направлении будут сделаны и как 
скоро?

- Благодаря активным усилиям 
представителей Православной Церк
ви, которая является общей для обе
их стран, сегодня на смену агрессив
ным словесным баталиям приходит 
общественный диалог. По нашей 
просьбе скоро состоится встреча Пат

риарха Московского и всея Руси Ки
рилла с молодежью Кавказа. Разуме
ется, там будут и грузинские юноши и 
девушки. Патриарх Кирилл, так же, как 
и Католикос - Патриарх Илиа II, благо
словили молодежь обеих стран.

Православная Церковь способна 
сделать очень много для налаживания 
отношений между государствами. Ду
маю, трудно переоценить в этом ее 
роль. Католикос - Патриарх всея фу
зии мне лично поручил заниматься 
молодежью и стараться воспитывать 
ее в духовности, патриотизме и люб
ви к обеим странам. Патриарх даже 
на долю секунды не допускает мысль, 
что Россия - не братская страна, рос
сияне - не дружественный народ. Пат
риарх всегда говорил и говорит о том, 
что России ни к чему Абхазия и Юж
ная Осетия, отделенные от основной 

.территории фузии. Россия должна 
иметь по соседству дружески настро
енное государство.

Августовской войне прошлого года, 
он считает, предшествовали большие, 
можно сказать, глобальные ошибки, 
как со стороны России, так и со сторо
ны фузии. Чтобы исправить их, нужен 
конструктивный диалог и творческое 
взаимодействие. Их необходимо вес
ти при содействии Патриархии и с 
помощью общественных организаций. 
С российской стороны это Обществен
ная палата и наш Союз грузин в Рос
сии. Мы делаем очень много и в обла
сти культуры, и в области спорта, и в 
области религии. Но это всего лишь 
основа для того, чтобы диалог начали 
вести руководители обеих стран. Я 
считаю, что в ближайшее время, прав
да, не в ближайшие месяцы, это ста
нет возможным.

- Какие планы у Союза грузин в 
России по укреплению российско- 
грузинских связей? И вообще, ка
кую роль в этом процессе могли бы 
сыграть наши соотечественники, 
проживающие в Российской Федера
ции?

- Задачу популяризации грузинской 
культуры в России и российской в фу
зии мы считаем первостепенной. Уже 
несколько лет мы являемся соучреди
телями российско-грузинского поэти
ческого фестиваля "В поисках золото
го руна" проходящего в фузии.

Мы пытаемся содействовать гаст
ролям грузинских театральных коллек
тивов в России.

Мы намерены также открыть в Мос
кве культурно-информационный 
центр, подобный располагавшемуся 
ранее на Арбате центру Мзиури. Люди 
должны помнить свою культуру, язык, 
иметь возможность общаться и зна
комить представителей других нацио
нальностей с традициями своего на
рода. Сейчас в офисе Союза работа
ют бесплатные курсы грузинского язы
ка, кружки пения и танцев, мы устраи
ваем показы грузинских фильмов. У 
нас в офисе можно посмотреть все 
грузинские телеканалы, почитать гру
зинскую литературу и грузинскую 
прессу.

То есть, мы предоставляем возмож
ность любому желающему познако
миться с грузинской культурой, тра
дициями и приобщиться к этому кла
дезю. Например, буквально на днях 
Союз отметил по всем традиционным 
грузинским канонам бриллиантовую 
свадьбу интернациональной семьи, 
где муж - грузин, а жена - русская. Вот 
у кого нашим политикам надо поучить
ся! Это же идеал русско-грузинских
отношений в миниатюре! 60 лет люди 
прожили вместе и никаких неразре
шимых межнациональных конфлик
тов. Конечно, все люди на бытовом 
уровне порой ворчат друг на друга, ру
гаются, иногда даже тарелки бьют. Но 
ведь потом мирятся, и даже еще креп
че друг друга любят!

Окончание на 5-й стр.
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Словом, Союз грузин в России го
тов способствовать налаживанию 
культурных, научных и общественных 
связей между нашими странами. Это 
поможет восстановить доверие, так 
необходимое сегодня всем нам. 
Нельзя забывать, что Грузию и Россию 
объединяет общая вера и многовеко
вые добрые традиции.

- Недавно стало известно, что 
Грузия окончательно вышла из соста
ва СНГ Как вы расцениваете этот шаг?

- Да, 18 августа [рузия окончатель
но покинула организацию. Я считаю 
это ошибкой. И не только я. Премьер- 
министр и Президент России также 
были огорчены этим фактом. В после
днее время они все чаще призывают к 
диалогу с грузинской стороной. Уход 
из СНГ лишает нашу Родину возмож
ности общаться с коллегами, заклю
чать взаимовыгодные договоры. Хотя 
все соглашения, их примерно 600, ос
тались в силе, тем не менее, мне ка
жется, что Грузии не следовало отка
зываться от СНГ

- Помнится, на съезде СГР ваша 
организация направила обращения 
президентам России и Грузии. В час
тности, речь шла о восстановлении 
транспортного сообщения, снятии 
визового режима, создании куль
турно-информационных центров. 
Какова реакция властей, если она, 
конечно, была?

- 3 февраля 2009 года в -Москве со
стоялся съезд Союза грузин в России, 
в котором участвовали представители 
грузинской диаспоры из 32 регионов 
России. К сожалению, не приехали чле
ны правительственных структур Грузии, 
хотя мы их пригласили. Все члены Со
юза единогласно проголосовали за то, 
чтобы направить обращение к Прези
дентам, как России, так и 1рузии. В нем 
мы просили возвратить на российс
кий рынок грузинские вина, минераль
ные воды «Боржоми», «Набеглави» и 
сельскохозяйственную продукцию, 
ввоз которых был запрещён Роспотреб
надзором ещё в 2006 году. Мы уже по
лучили согласие от российских влас
тей на помощь в организации грузинс
кого культурно-информационного цен
тра. Сейчас в Москве для него подби
рается место. Остальные вопросы в 
проработне. Мы понимаем, что такие 
сложные задачи не решаются быстро, 
но работа продолжается.

Мы надеемся на положительный ре
зультат. поскольку видим, что в Рос
сии к этническим грузинам относят
ся очень тепло. Поэтому они и в самом 
деле считают Россию своей второй 
родиной. Грузины отличаются от рус
ских, наверное, только внешностью, да 
и то не всегда. Я. лично, никогда не 
забываю о том, что я этнический гру
зин. В то же время я одинаково хоро
шо знаю и грузинскую, и российскую 
историю, с удовольствием перечиты
ваю классиков на обоих языках, люб
лю грузинские и русские песни. Мне 
кажется, те же эмоции испытывает 
большая часть грузин, живущих тут. А 
все потому, что со стороны российс
кого народа чувствуется уважительное 
отношение н грузинской нации.

Очень жаль, что грузинское руко
водство всячески старается представ
лять в Грузии проживающих в России 
грузин какими-то отступниками, нена
стоящими грузинами. Это же полная 
чушь! Пиар-ход, цель которого - раз
дробить и тем самым ослабить еди
ный народ. Если бы все живущие в 
Грузии грузины так же, как мы, люби
ли свою родину и заботились о ней, 
тогда страна давно бы уже вышла как 
из политического, так и из экономи
ческого кризиса, процветала, богате
ла и привлекала бы инвесторов, а не 
плодила трудовых мигрантов для все
го мира.

- А  со стороны Грузии принимают
ся какие-нибудь меры по выходу из 
сложившейся ситуации и вопросам, 
связанным с беженцами?

- Все названные проблемы я под
нимал в беседе с Михаилом Саакаш
вили. Естественно, Грузия обижена, 
она не прочь начать диалог, но исклю
чительно после того, как Россия деза
вуирует признание Абхазии и Южной 
Осетии. Россия этого делать не будет. 
Стало быть, диалог не состоится. А я 
предлагаю грузинской стороне начать 
переговоры немедленно, и постепен
но перейти к результативным действи
ям.

- Вы как-то помогаете беженцам, 
попавшим после войны в затрудни
тельное положение, ведь у многих 
грузинских беженцев, находящихся 
на российской территории, даже нет 
российского гражданства?

-Проблемы беженцев бесконечны. 
Их можно долго перечислять. По мере 
сил и возможностей мы стараемся им 
помогать, но при отсутствии диплома
тических отношений между странами 
это не всегда удается. Мы стараемся 
помочь представителям культуры, 
спорта, а также больным, которым 
необходимо попасть в Россию для ле
чения.

- А  тем беженцем, кто оказался в 
России без работы, без визы?

- Насчет этого мы как раз ведем ди
алог с российскими государственны
ми структурами. Хочется надеяться, 
что эти вопросы будут отрегулирова
ны глобально и по существу. Союз гру
зин в России готовит сейчас форум 
«21 век без беженцев». Очень наде
юсь, что наша работа со временем в 
корне изменит жизнь тех, кто не по 
своей воле покинул родные места.

-Традиционным языком общения 
между этническими меньшинствами 
Грузии еще сравнительно недавно 
был русский. Что, по-вашему, надо 
сделать для возвращения роли рус
ского языка как средства межнацио
нального общения на территории 
Грузии, и чем конкретно может спо
собствовать этому Союз грузин в 
России?

- Мы планируем создать в Тбили
си русскоязычный культурно-инфор
мационный центр, чтобы в Грузии 
вновь заговорили по-русски, как это 
было 15 лет назад. Надеюсь, нам по
может Министерство диаспор Гру
зии, которое в последнее время нас 
активно поддерживает. Необходи
мо возрождать многовековые тради
ции, когда шло взаимопроникнове
ние культур, когда лучшие писатели 
и поэты, режиссеры и артисты с не
скрываемой радостью гостили в Гру
зии. Вознесенский. Евтушенко. Ах
мадулина, Герасимов, Рязанов, Коб
зон, Пугачева и многие другие езди
ли в Грузию за творческим вдохнове
нием. Не говоря уже о Пушнине, Лер
монтове. Грибоедове. Есенине. А 
Горький и Шаляпин, бродяжничая, 
дошли до Тбилиси и отсюда начали 
свой творческий путь к славе.

- Существуют ли у руководимой 
вами организации какие-то связи - 
официальные и неофициальные - с 
руководством Грузии? Если есть, то 
какие вопросы, нацеленные на выход 
из тупика, обсуждались за после
днее время? Возможен ли вообще 
сегодня диалог Союза грузин с офи
циальным Тбилиси.

- Периодически я контактирую с не
которыми представителями грузинс
кой власти и всегда обсуждаю с ними 
одни и те же проблемы. Это вопросы, 
связанные с этническими грузинами, 
проживающими на территории Рос
сии. Кстати, все эти вопросы мы ста
вили на съезде Союза грузин в Рос
сии, который носил чисто гуманитар
ный характер. Отмечу лишь самые 
главные из них, требующие безотла

гательного решения. Это - проблемы 
визового обеспечения, отсутствие 
прямого транспортного сообщения 
между Россией и Грузией, сохранение 
и развитие российско-грузинских 
культурно-просветительских тради
ций, проблемы в воспитании молоде
жи, сохранение ареала русского язы
ка в 1рузии, открытие русских школ. Я 
просил и прошу открыть русский куль
турно-информационный центр в Гру
зии. И я надеюсь, что эти пожелания 
будут выполнены.

- Я слышала, что русские театры 
перестали гастролировать в Грузии. 
Союз грузин в России мог бы в Тби
лиси организовать гастроли русских 
театров или концерты, что способ
ствовало бы возрождению интереса 
к русской культуре?

- Я с вами полностью согласен, 
сейчас сезон только начался, и пер
вое заседание президиума Союза 
грузин в России мы хотим начать 
именно с организации гастролей. Но 
это мероприятие требует длитель
ных переговоров. А пока мы намере
ны пригласить сюда грузинскую мо
лодежь. студентов-филологов, изу
чающих русский язык. Мы очень на
деемся, что побывав в русской язы
ковой и культурной среде, они услы
шат истинную красоту этого языка, 
он станет им понятнее и ближе. Воз
можно, такими небольшими шажка
ми мы будем способствовать тому, 
чтобы в Грузии на нем также могли 
говорить даже маленькие дети, как 
это было раньше. Помимо этого мы 
сейчас собираем учебники русского 
языка, чтобы передать их в грузинс
кие вузы. Оказывается, они сейчас в 
большом дефиците в Грузии, а спрос 
на них. к огромной моей радости, 
очень велик.

Затем организуем поездку местной 
молодежи на историческую родину. 
Кстати, среди них много таких этни
ческих грузин, которые никогда в жиз
ни не бывали в Грузии. Чаще всего это 
ученики двух подшефных нам школ 
Их-то мы и намерены отправить зна
комиться с Родиной.

- Сейчас в России появилось мно
ж ество различных организаций, 
цель которых объединить земляное. 
Я слышала, что Вы как-то встреча
лись с Дзасоховым и Эбралидзе для 
того, чтобы вместе обсудить ситуа
цию в Грузии. Вы сотрудничаете с 
этими организациями?

- У вас неверная информация. Мы 
никогда не встречались и никаких раз
говоров не вели. Как-то я получил пись
мо от господина Эбралидзе с предло
жением включить Союз грузин в Рос
сии в его Ассоциацию. На мой взгляд,

это выглядело абсурдно. Потому что 
мы - общественная организация и в 
политику не вмешиваемся. У нас аб
солютно разные цели и задачи. Мы не 
собираемся менять концепцию наше
го Союза. Если кому-то кажется, что 
мы тратим недостаточно сил и 
средств на помощь грузинам и самой 
Грузии, на содействие культурным и 
прочим гуманитарным связям, то 
пусть сделает для грузин хотя бы со
тую долю того, что выполняем мы.

- Вы часто подчеркиваете, что 
Союз грузин в России - это обще
ственная организация, которая не 
имеет никакого отношения к полити
ке. Как воспринимаете Вы лично се
годняшнюю политическую си туа 
цию в Грузии?

- Как я уже сказал, ни я, ни Союз гру
зин в России не собираемся занимать
ся политикой. Это мое, я бы сказал, 
жизненное кредо. Наблюдая сторон
ним взглядом за тем, что творится в 
[рузии, я могу лишь заключить, что не 
нахожу в рядах оппозиционеров серь
езной политической силы. И не вижу 
никого, достойного занять кресло ны
нешнего президента. Он на несколько 
голов выше своих противников как лич
ность. Волевой, целеустремленный, 
харизматичный, он владеет силой убеж
дения, умеет поставить цель и добить
ся ее. У него есть собственное мнение, 
и воля, чтобы следовать своим прин
ципам. Ничего подобного нет у других 
грузинских политиков. Почти у всех 
движущими мотивами являются чьи- 
то интересы, не всегда, кстати, беско
рыстные. А вот. чтобы были нейтраль
ные, с прогрузинскими и искренне пат
риотическими взглядами -таних поли
тиков. мне кажется, очень мало.

-Вами издавалась газета «Москва- 
Тбилиси», которую закрыли, как 
только началась война. Собираетесь 
ли вы возобновить публикацию этой 
газеты?

- Собираемся. Нам пришлось в про
шлом году приостановить ее выпуск, 
поскольку во время военных столкно
вений между братскими народами не 
было никакого смысла выпускать га
зету и не затрагивать эту тему. А пи
сать о войне мы не могли в силу того, 
что у нас несколько иное направление. 
Сейчас прошло время, боль немного 
утихла, на смену истерии пришел об
щественный диалог, поэтому, я счи
таю, сейчас самое время реаними
ровать выпуск газеты «Москва-Тбили- 
си». В ближайшее время мы такое ре
шение примем.

Светлана ИСАШВИЛИ 
Собкор «СГ» 

Москва



ПРЕЗЕНТАЦИЯ

История в деталях от Лали Морошкиной
Несмотря на то, что мероприятие 

носило официальный характер, вечер 
прошел в непринужденной атмосфе
ре, без долгих речей и лишнего пафо
са. [остям Центра культуры Мераба 
Бердзенишвили «Муза» была предло
жена интересная развлекательная 
программа. Тон вечеру задала сама 
хозяйка -  журналистка Лали Морош
кина, предложив обходиться без лиш
них церемоний. Сказано -  сделано. 
Презентация книги «Я, президент и 
чемпион мира» собрала столичный 
бомонд: политиков, прессу, деятелей 
шоу-бизнеса. И-неплохой «урожай»: 
ведь цена издания составила десять 
лари. В этот вечер книгу можно было 
приобрести с автографом автора. И, 
надо отметить, к нему выстроилась 
нехилая очередь.

Коллегам удалось буквально выр
вать Лали Морошкину перед самой 
презентацией:

- Я бы очень хотела, чтобы мою кни
гу прочли и в России, это вполне ре
ально, ведь книга скоро появится и на 
русском языке. Роман, думаю, будет 
интересен и для поколения моих де
тей, поскольку в нем речь идет и о по
стсоветской [рузии. Я пишу о двух пре
зидентах, с которыми хорошо знако
ма и много работала. Это наши лич
ные контакты. Описываю события, 
происходящие в стране на протяжении 
последних пятнадцати лет. Все, что я 
видела своими глазами. Подчеркну-  
с моей точки зрения. Книга писалась 
три месяца. Дело в том, что в нее вош
ли и мои аналитические статьи про 
Грузию, про августовскую войну, про 9 
апреля 1989 года. Это - материалы, 
которые я когда-то публиковала. В них 
-то же внутреннее состояние, но по- 
другому переданное, в форме расска
за. (читаю, многое должно явиться 
предупреждением для последующих 
поколений. Нельзя забывать о нашей 
молодежи, погибшей в этих страшных 
распрях, Говорю о роковых историчес
ких ошибках, допущенных моим поко
лением. Они не должны повториться в 
будущем. Я писала непринужденно, 
стараясь сделать книгу максимально 
читабельной. Детально описываю ше- 
варднадзевский период, поскольку в

то время занимала пост заместителя 
министра по чрезвычайным ситуаци
ям. Это своего рода мемуары. Описы
ваю как положительные, так и отрица
тельные моменты его правления.

- Вашими рецензентами стали 
Рамаз Сакварелидзе и Тина Кандела
ки. Почему именно они?

- Потому что я решила, что книгу 
должен рецензировать обязательно 
психолог С точки зрения литературы 
никто бы не поскупился на-пару лест
ных слов, которые, к слову, мне сейчас 
меньше всего нужны. А вот с психоло
гической точки зрения мнение всегда 
интересно, и Рамаз Сакварелидзе его

высказал, он открыл ту картину, кото
рую я увидела. А Тина Канделаки выда
ла рецензию, зажигающую мне «зеле
ный свет» в русский рынок. Она подчер
кнула, что эта книга - первая такого типа 
в [рузии. И для грузинского рынка в но
винку. Но Тина в то же время объясня
ет, что подобных романов уже много и 
в России, и на Западе. И удивления они 
давно не вызывают. Это автобиографи
ческий роман, написанный от первого 
лица. Абсолютно все персонажи, кро

«Двое» отправились 
на кинофестиваль 
в Сан-Себастьян

Грузино-испанский фильм об авгус
товской войне «Двое» будет представ
лен на международном кинофестива
ле в Сан-Себастьяне.

Психологическая драма состоит из 
двух сюжетов. События развиваются 
в Казбеги и Тбилиси.

Фильм снят испанской студией «Ки- 
носкопик» совместно с грузинской 
«Синетиком».

Кинофестиваль в Сан-Себастьяне 
начался вчера и продлится до 26 сен
тября. В нем будет представлено 16 
картин, в том числе и грузино-испанс
кая.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Под таким заголовком 14 сентября 

вышла 16-я полоса очередного номера 
«Мцерлис газети», в котором было 
опубликовано решение комиссии по 
премиям Союза писателей Грузии.

Премия Галактиона присуждена На
тану Баазову.

Премии Нико Николадзе присужде
ны Ие Багратион-Мухранели и Гураму 
Гогиашвили.

Премии Иванэ Мачабели присужде
ны Александру Эбаноидзе, Давиду Ка
хаберу и Тамиле Цинцадзе.

Наша газета от всей души поздрав
ляет новых лауреатов.

очень известен, хотя о его личной 
жизни они знают немного. И в России 
с интересом ее прочтут, не забывай
те, сколько наших живут сейчас там. 
И еще. В книгу я включила интерес
ные истории о встречах с Валентином 
Гафтом, Александром Ширвиндтом, 
Михаилом Козаковым и многими дру
гими. Словом, в ней есть что почи
тать». Лали Морошкина особо под
черкнула:

- На презентацию книги я пригла
сила и представителей оппозиции, и 
«Национального движения». Но, как ви
дите сами, никто так и не пришел. Надо 
полагать, «Национальное движение» 
решило, что книга -  откровенно оппо
зиционная, оппозиция же думает, что 
-  чистой воды пиар «Национального 
движения». Вот такой казус. Исходя из 
этого, ни одна из сторон на презента
цию не пришла. На самом же деле хочу 
всех уверить -  сегодняшнее меропри
ятие -  аполитично, в чем вы можете 
лично убедиться. И это -  очень хоро
шо!

Диана Ш ЕРЕШ АШ ВИЛИ

ме одной дамы -  подлин
ные.

-?!
- Эта женщина связа

на с нашим сегодняш
ним президентом. Про
сто я решила ее этично 
не называть. Но она не
только проглядывается, 
многие, кто вхож в эти 
круги, -  знают, кто она.
А нет -  так догадаются.
Есть и критика сегод
няшнего правления. Са
мый острый -  после
дний абзац, так что чи
тайте сами. Я даю пси
хологический портрет 
Саакашвили - с детского 
возраста. Книгу эту ему, 
знаю точно, передали, 
как и экс-президенту 
Эдуарду Шеварднадзе.

Несколько слов об из
дательстве «Палитра L» 
от «Квирис палитра».
Оно полностью взяло на 
себя все расходы, потому что я пере
дала им авторские права. Это плодо
творное и взаимовыгодное сотрудни
чество. Я им очень благодарна за все. 
Книга издана 5-тысячным тиражом.

Как было сказано Лали Морошки
ной раннее, любой автор, который пи
шет книгу, хочет надеяться, что она 
станет бестселлером. Не скрывает 
автор и того факта, что данная книга 
—  коммерческий проект. «Один близ- 
кий друг из Евросоюза подсказал 
мне, что мемуары друзей глав госу
дарства - очень популярны и хорошо 
раскупаются. Вот я и решила назвать 
книгу так, чтобы она привлекла к себе 
внимание. Главные персонажи рома
на, как видно и из названия,-хорошо 
знакомы: все знают меня как журна
листа, Георгий Канделаки - чемпион 
мира по боксу и на самом деле инте
ресная и уважаемая личность, а пре
зидент Саакашвили и так приковыва
ет к себе всеобщее внимание. В ско
ром времени планируется издать пе
реводи на английском языке. Думаю, 
книга будет интересна на Западе и в 
Европе потому, как Саакашвили там

В Грузии найдены древнейшие льняные волокна

Интернациональная команда архе
ологов и палеобиологов обнаружила 
в пещере на территории Грузии мик
роскопические льняные волокна, чей 
возраст превышает 34 тысячи лет.

Находка была сделана в пещере 
Дзудзуана в Западной [рузии. Во вре
мена, которыми датируются волокна, 
лен еще не возделывался, поэтому 
древние люди, скорее всего, собира
ли дикие растения. Часть волокон

была перекручена, а часть —  выкра
шена соком растений; это значит, что 
обитатели Дзудзуаны плели изо льна 
ткань и веревки: материал использо
вался для изготовления одежды, а с 
помощью веревок скреплялись кожа
ные части одеяний, связывалась до
машняя утварь, плелись корзины.

По словам ученых, предметы из 
льняного волокна значительно повы
шали шансы на выживание древних

людей в суровых условиях региона, 
поскольку позволяли им быть более 
мобильными и часто менять место 
стоянки.

Раскопками в Дзудзуане занима
лись ученые из Гарвардского универ
ситета (США), Государственного музея 
Грузии и Еврейского университета в 
Иерусалиме (Израиль). Анализ об
разцов грунта проводила Элисо Ква- 
вадзе из Института палеобиологии 
при Грузинском национальном музее. 
Именно она, исследуя образцы пыль
цы, найденные в пещере, увидела под 
микроскопом мельчайшие льняные 
волокна.

Эта находка стала древнейшим на 
сегодня свидетельством того, что 
наши предки использовали в хозяй
стве лен. До сих пор таковыми счита
лись 28-тысячелетние отпечатки льня
ных волокон, найденные в Дольни-Ве- 
стонице — позднепалеолитической 
стоянке на территории Чехии, в окре
стностях города Микулов (Южная Мо
равия).

Раскопки в Дзудзуане ведутся с 
1996 года.

Уникальная находка вызвала боль
шой резонанс в научных кругах и ши
роко освещ алась ведущими СМИ 
мира. Статья с подробным описани
ем находки опубликована в журнале 
Science. Ее краткое изложение приве
дено в пресс-релизе Гарвардского уни
верситета.



«НЕТ» ИНФОРМАЦИОННОЙ ВОЙНЕ

Новый грузинский сайт 
собирает ученых и политиков

В [рузии создан новый веб -  сайт 
«Информация и общество». Иници
аторами создания сайта стали гру- 
зинсние ученые, ноторыедавно пла
нировали организовать диалог о про
блемах информационной н ультуры. 
Корреспондент «Свободной фузии» 
побеседовал с руиоводителем про
ен та - профессором, донтором юри- 
дичеснихнаун Мариам Цацанашви- 
ли.

- Какие задачи возлагаю тся на
сайт?

-XXI век, как известно, является ве
ком информационного общества. В 
ходе геополитического противобор
ства ведущие государства мира ис
пользуют все возможные рычаги вли
яния и, прежде всего, информацион
ные. Поэтому мы должны спешить, что
бы современные киберконфликты и 
кибервойны не поставили мир на 
грань информационной катастрофы, 
которая является новой глобальной 
угрозой для стабильности мирового 
сообщества. Мы поставили перед со
бой цель организовать диалог на 
тему: «Скажи «нет» информационной 
войне!». Злободневность темы нашей 
дискуссии очевидна. Российская аг
рессия в [рузии в августе прошлого 
года и последующие события проде
монстрировали, что мир находится на 
пороге кардинальных изменений. Не
обходимы принципиально новые под
ходы и методы разрешения кризисов, 
[лавное- извлечь из всего произошед
шего уроки на будущее, чтобы не допу
стить ситуации, при которой можно 
победить в войне, но проиграть мир. 
В современных условиях противодей
ствие информационно-психологичес
кому давлению приобретает огромное 
значение. По мнению грузинских уче
ных, этого можно достичь популяриза
цией науки и культуры. Поэтому мы 
намерены представить мировому со
обществу научный и культурный по
тенциал [рузии. Посмотрите, сколько 
творческих работ создается на грузин
ском языке. В книге Якоба [огебашви- 
ли «Дэда эна» («Родная речь») зало
жен дух строительства и возрожде

ния, толерантности и сохранения на
циональных ценностей, беззаветной 
любви к Родине, что позднее было ос
мыслено и в работе грузинского пси
холога Дмитрия Узнадзе «Основные 
положения теории установки». Он при
внес в классическое психологическое 
наследие новые ценности.

Давайте ознакомимся с мировоз
зрением грузинских ученых и писате
лей о мирном сосуществовании на
родов, и войны действительно не бу
дет.

Кроме этого, необходимо отметить, 
что наш сайт является прекрасной 
возможностью объединения разбро
санных по всему миру грузин для дис
куссии о перспективах развития Гру
зинского государства.

- Одним из направлений вашего 
сайта является научный интернет - 
журнал. Какую цель преследует су
ществование его в таком формате?

-Сегодня много говорят о возраста
ющей роли науки в мировом прогрес
се. Подавляющее большинство ино
странных ученых получают информа
цию о нашем регионе с помощью по

пулярных информационных средств 
и совершенно не знакомы с деятель
ностью грузинских ученых. Наша цель 
- заполнить научно-информационный 
вакуум, так как, по мнению грузинских 
ученых, для эффективного развития 
государства необходимы глубокие зна
ния.

Мы заявляем о необходимости и 
своей готовности активно содейство
вать позитивным социально-экономи
ческим изменениям в [рузии за счет 
формирования общества знания. Мы 
убеждены в том, что природа совре
менной цивилизации вызывает необ
ходимость широкого участия каждой 
страны в мировых процессах создания 
и использования знания для всесто
роннего развития.

-На сайте представлен и проект 
«Знай информационное право»...

- Этот проект организован [елатской 
Академией наук. Он призван помогать 
как студентам, так и всем, кто заинте
ресован исследованиями вызовов ин
формационного века, хочет углубить 
знания и активно включиться в диалог 
«Скажи «нет» информационной вой

не!». Используя традиционные и со
временные методы обучения, созда
тели сайта предлагают и мой курс 
лекций по информационному праву. К 
данной программе прилагаются слай
ды и вопросы для самооценки, отве
тив на которые, можно получить соот
ветствующую автоматическую оценку 
(сумму очков). Кроме этого, заинтере
сованным лицам предлагаются дис
танционные лекции в онлайн - режиме.
С автором лекций можно побеседо
вать как в онлайн - режиме, так и в гос
тях - в [елатской Академии наук.

- На каких посетителей рассчитан 
новый веб-сайт?

-Сайт «Информация и общество», 
который выполнен на трех языках, рас
считан на представителей всех поко
лений. В научном журнале в основном 
публикуются статьи ученых старшего 
поколения. А студенческие мнения по 
актуальным вопросам, материалы 
организованных [елатской Академией 
наук международных конференций 
молодыхученых и опросы по различ
ным темам заинтересуют молодое 
поколение. Самые юные посетители 
сайта могут ознакомиться с детской 
газетой «Цицинатела», которая объяв
ляет акцию «Дети против информаци
онной войны!». Цель акции -  показать 
мировому сообществу патриотичес
кие чувства детей и национальное са
мосознание в условиях информацион
ной войны. Акция будет способство
вать воспитанию у юного поколения 
чувства сострадания к людям и непри
ятия жестокости и насилия. В ЦЕЛОМ 
НАШ В ЕБ-СА Й Т ЯВЛЯЕТСЯ ХОРО
ШЕЙ ВОЗМ ОЖ НОСТЬЮ  ДЛЯ УСТА
НОВЛЕНИЯ ДИАЛОГА ПОКОЛЕНИЙ.

Прошу всех поддержать развитие 
нашей страны и активно принять уча
стие в обсуждении актуальных вопро
сов, размещенных на веб - сайте: 
http://www.informsoc.org/

Если вы примете нашу инициативу 
и зафиксируете вашу позицию, мы 
вместе скажем «НЕТ» ИНФОРМАЦИ
ОННОЙ ВОЙНЕ!»

Лили ГАБУНИЯ

«Уроки русского»-

Презентация документальной лен
ты «Уроки русского» о событиях на 
Кавказе в августе прошлого года со
стоялась на днях в Брюсселе. Автор 
произведения, российский докумен
талист и лауреат многочисленных 
международных премий Андрей Не
красов, представил собственный 
взгляд на события вокруг Южной Осе
тии, сообщает УКРИНФОРМ .

Фабула ленты очень простая: в пер
вые дни конфликта на Кавказе два до
кументалиста -Андрей и Ольга, воору
женные только видеокамерами, от
правляются на встречу с обеих сторон 
от линии фронта с целью рассказать 
правду о событиях этой "странной вой
ны" а также об ее ужасных последстви
ях.

Авторы приводят факты о заблагов
ременной подготовке российских войск 
к вторжению в [рузию, раскрывают ме
ханизмы насилия и провокаций, кото
рые побуждали [рузию к началу опера
ции «по восстановлению конституцион

ного строя». А также о практике этни
ческих чисток на территории Южной 
Осетии, где после конфликта были со
жжены все грузинские села, а их жите
ли оказались в статусе перемещенных 
лиц в собственной стране.

Документалисты также на конкрет
ных примерах раскрывают случаи 
фальсификаций, которые использова
лись российской пропагандой во вре
мя подготовки телевизионных репорта
жей с места столкновений, от прямого 
видеомонтажа до откровенной лжи, ког
да на кадры о бомбардировке грузинс
ких городов российской авиацией на
кладывался текст о нападении грузин
ских самолетов на мирное население в 
Цхинвали.

Авторы пришли к печальному выво
ду- российская пропаганда оказалась 
достаточно эф ф е кти в н о й , чтобы 
сформировать превратное отноше
ние к конфликту со стороны опреде
ленных западных лидеров, которые, де- 
факто, отсутствием четкой позиции

после этой войны фактически поддер
жали агрессию «великой» России про
тив маленькой [рузии.

Перед презентацией в Брюсселе 
публичный показ ленты состоялся в 
Москве. Как отметил в разговоре с

корреспондентом уКРИНФОРМа ав
тор ленты Андрей Некрасов, изложен
ная в ней правда относительно рос
сийской агрессии в [рузии нужна, в 
первую очередь, гражданам самой 
России.

http://www.informsoc.org/


взгляд со СТОРОНЫ

Воспоминание о Грузии
Вероятно, у каждого человека есть 

на земле тайное и любимое простран
ство, которое он редко навещает, но 
помнит всегда и часто видит во сне. 
Человек живет дома, на родине, там, 
где ему следует жить; занимается сво
им делом, устает, и ночью, перед тем, 
как заснуть, улыбается в темноте и 
думает: «Сейчас это невозможно, но 
когда-нибудь я снова поеду туда...»

Так я думаю о [рузии, и по ночам мне 
снится грузинская речь. Соблазн чу
жого и милого языка так увлекает, так 
дразнит немые губы, но как прими
рить в славянской гортани бурное не
согласие согласных звуков и издать тот 
глубокий клекот, который все нарас
тает в горле, пока не станет пением.

Мне кажется, никто не живет в та

кой близости пения, как грузины. 
Между весельем и пением, печалью и 
пением, любовью и пением вовсе нет 
промежутка. Если грузин не поет сей
час, то только потому, что собирается 
петь через минуту.

Однажды осенью в Кахети мы сби
лись с дороги и спросили у старого кре
стьянина, куда идти. Он показал на свой 
дом и строго сказал: «Сюда». Мы вошли 
во двор, где уже сушились чурчхелы, а 
на ветках айвы куры вскрикивали во сне. 
Здесь же, под темным небом, хозяйка и 
две ее дочери ловко накрыли стол.

Сбор винограда только начинался, 
но квеври - остроконечные, зарытые в 
землю кувшины - уже были полны юно
го, еще не перебродившего вина, кото
рое пьется легко, а хмелит тяжело. Мы

едва успели его отведать, а уже все пели 
за столом во много голосов, и каждый 
голос знал свое место, держался нуж
ной высоты. В этом пении не было бес
порядка, строгая, неведомая мне дис
циплина управляла его многоголосьем.

Мне показалось, что долгожданная 
тайна языка, наконец, открылась мне, 
и я поняла прекрасный смысл этой 
песни: в ней была доброта, много люб
ви, немного печали, нежная благодар
ность земле, воспоминание и надеж
да, а также все остальное, что может 
быть нужно человеку в такую счастли
вую и лунную ночь.

Белла АХМ АДУЛИНА 
(«Сны о [рузии», «Мерани», 

Тбилиси, 1977)

Грузинские впечатления Ван Дама
«нормальными», «цивилизованными» 
странами. Думаю, многим вашим со
отечественникам следует относиться с 
большим уважением к своей стране». 
Здесь голландец разражается востор
гами: «Что меня восхищает в [рузии -  
это ее богатая культура, уровень кото
рой тем более поражает, учитывая, что 
речь идет о маленькой в географичес
ком плане стране. Удивительно и то, что 
грузинская культура сохранила свою 
самобытность, несмотря на долгие 
годы иностранного влияния в регионе».

То, что Томасу не нравится (или вы
зывает непонимание), скорее можно 
отнести к вопросам ментального харак
тера, качества сервиса, профессио
нальной этики. К примеру, в одном из 
столичных банков ему нередко прихо
дится простаивать в очереди по полча
са и больше, ибо из 5 операторов кли
ентов обслуживают лишь двое («Как 
правило, в самый разгар рабочего дня 
остальные девушки собираются в стай
ки, мило общаются и хихикают»).

Отдельная тема -  мобильные теле
фоны. Когда по своей работе Томас об
щается с клиентами, он уже внутренне 
готов к тому, что у собеседника может 
зазвонить телефон, а значит, придет
ся терпеливо ждать, когда тот закончит 
разговор (как правило, долгий).

В ресторанах - своя специфика. По
пробуйте в ресторане вернуть явно не
свежий хлеб, как это периодически де
лает наш герой -  официантка воспри
мет это как личное оскорбление и не
пременно вступит в спор. «Однажды 
произошел и вовсе анекдотичный слу
чай, - смеется Томас. -  Как-то раз в од
ном из баров на проспекте Чавчавадзе 
я заказал коктейль «Мохито». Мне при
несли напиток с привкусом лимонад
ного сиропа. Естественно, я сказал, что 
к «Мохито» это не имеет никакого отно
шения, и я не намерен платить за «не
понятный» коктейль. Мне заявили, что 
они именно так и не иначе в этом заве
дении готовят этот напиток, и в любом 
случае платить придется. Не буду вда
ваться в детали произошедшего спора, 
но он оставил неприятный осадок».

Есть нечто такое, что вызывает у То
маса раздражение как в [рузии, так и, 
между прочим, в Лос-Анджелесе, где 
он часто бывает -  «богатенькие детки», 
разъезжающие на дорогих авто по го
роду (разумеется, без соблюдения пра
вил дорожного движения). «Манерой 
общения с окружающими, высокоме
рием, всем своим поведением они как 
бы говорят: «Мы принадлежим к выс
шему обществу, а все остальные-люди 
второго сорта». Они не понимают, как 
смешно и убого выглядят со стороны и 
насколько претенциозны их посылы.

Томас обращает внимание на то, что 
в [рузии выражение «личный подход» 
обретает особый смысл. «Я в этом Т1 
убеждался не раз. Недавно я травми
ровал плечо, и мне посчастливилось 
познакомиться с доктором из Респуб
ликанской больницы. Он хорошо знает 
английский. Этот парень снабдил меня 
телефонами нужных врачей, и все они 
были ко мне предельно внимательны и 
добры. Поверьте, на Западе вы не мо
жете рассчитывать на подобное отно
шение. Вообще, я понял -  в [рузии, если 
у вас есть личный контакт с человеком, 
вы решите любые вопросы -  не важно, 
бытовые ли, рабочие или какие-то 
иные. Человеческий фактор имеет 
едва ли не решающее значение во 
всем».

Вниманию поклонниц Томаса Ван 
Дама, [рузинские девушки ему нравят
ся («Они необычайно привлекатель
ные и такие разные -  блондинки, брю
нетки, высокие, миниатюрные»). Един
ственное, что не совсем понятно гол
ландцу- нацеленность на замужество 
(даже если речь идет о юных особах). 
Разумеется, он осведомлен о том, что 
согласно грузинским традициям и 
требованиям церкви добрачные отно
шения не приветствуются, но, тем не 
менее, как человек, родившийся в ли
беральной стране, не может согла
ситься с тем, что в этом плане имеют 
место двойные стандарты: парням 
можно, девушкам нельзя. «Призна
юсь, ни в одной из стран, в которых я 
бывал, я не сталкивался с таким отно
шением к сексу, как здесь. Даже на 
уровне разговоров. Само слово «секс» 
вызывает дикое смущение, люди (даже 
современные и образованные) пред
почитают вообще об этом не говорить, 
словно речь идет о чем-то постыдном 
и ужасном».

Что ж, Томас считает, что старания
ми последующих поколений в укладе 
жизни, ментальности и традициях гру
зин многое изменится. Однако одно
значно приветствует желание наших 
соотечественников не превращать Гру
зию в копию Запада.

«И это совершенно правильный под
ход. Запад-это далеко не рай. Как по
казывают опросы, более высокий уро
вень жизни в той или иной западноев
ропейской стране вовсе не означает, 
что население этой самой страны бо
лее счастливо, чем в той же Грузии. Я в 
этом убежден, иначе не смог бы жить и 
работать здесь так долго», сказал в зак
лючение Томас ВанДам.

Мелита ПАЧУЛИЯ 
Студентка 4-го курса 
Университета Грузии

Оговорю сь сразу, поклонницы 
Жана Клода Ван Дама будут разоча
рованы. Речь вовсе не о нем. Нашего 
героя (к счастью, для него) со звездой 
боевиков связывает лишь схожая ф а 
милия. Впрочем, извините, знамени
того французского актера и Томаса Ван 
Дама роднит еще одно обстоятельство 
-Томас также не испытывает недостат
ка в поклонницах. Во всяком случае, 
мои юные соседки провожают 23-лет
него соотечественника нашей первой 
леди взглядами, полными надежд. Уда
чи. девушки! Лично меня, студентку 
факультета журналистики, иностра
нец, поселившийся в доме напротив, 
заинтересовал как человек, который 
мог бы поделиться впечатлениями о 
нашей стране. Тем более, что молодой 
голландец приехал в Грузию не на пару 
недель, а работает здесь в одной из 
американских компаний аж с 2005 
года. И я искренне благодарна ему за 
мгновенный отклик на просьбу об ин
тервью.

Не знаю, как других, но меня безум
но раздражает манера наших коррес
пондентов во время беседе иностран
цами откровенно напрашиваться на 
комплименты. Безусловно, приятно 
слышать из уст гостей о том, какая у 
нас богатая культура, какие мы гостеп
риимные и доброжелательные, как 
замечательно поем и танцуем, не го
воря уже о прелестях национальной 
кухни. Но неужели не любопытно уз
нать, что (возможно) этих же самых 
гостей в Грузии смутило, покоробило 
или даже вызвало внутренний про
тест? Это что, понизит нашу само
оценку? По мне, так для страны, рас

считывающей в недалеком будущем 
привлечь туристов со всего мира, 
было бы крайне полезно едва ли не 
обязать каждого выезжающего из на
шей страны иностранца запротоколи
ровать свои плюсы и минусы пребы
вания в Грузии. Главное, потом, зна
комясь с этими «минусами» - не на
дувать щеки от обиды, а делать впол
не конкретные выводы. Тем более, что 
мы и сами прекрасно осведомлены о 
собственных недостатках, просто по
чему-то полагаем, что они малозамет
ны человеку приезжему.

Для меня, например, не стало откро
вением то, что мусор - один из печаль
ных «достопримечательностей» нашей 
страны. Томас признается, что его край
не раздражает манера людей бросать 
окурки, обертки, огрызки и прочие от
ходы прямо на улице (а также из окон 
автомобилей).

«А если вы выезжаете за город, то 
можете наблюдать мусор на всем про
тяжении трассы. Это смотрится осо
бенно кощунственно на фоне природы, 
с красотой которой сравнятся немно
гие места в Европе», - искренне рас
страивается мой собеседник.

Кстати, о Европе. «Для меня [рузия 
-это  Европа. Без сомнений. Некоторые 
считают, что не совсем, но я с ними не 
согласен, - говорит Томас. - При этом 
бросается в глаза противоречивость в 
вопросах самоидентификации, некий 
внутренний комплекс, который пред
стоит изжить грузинам -  в глубине 
души они, несомненно, чувствуют себя 
европейцами и хотят стать частью Ев
ропы. Однако часто в разговорах под
черкивают различия между Грузией и
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У РОССИИ С ЗАПАДОМ НИ ДРУЖБЫ, 
НИ ВРАЖДЫ - ОДНО ПОНИМАНИЕ

Заседание международного 
дискуссионного клуба «Вал
дай» прошло в этом году очень 
далеко от Москвы -  в Якутии. 
Как и всегда, об этом «мозго
вом штурме» зарубежных спе
циалистов по России внешний 
мир судит по тому, что начина
ется после конференции как 
таковой -то  есть по встречам с 
министром иностранных дел, 
премьер-министром, а (по опы
ту прошлых встреч «Валдая») 
также и с президентом России.

Напомним, что речь о со
вместном проекте Совета по 
внешней и оборонной полити
ке и «РИА Новости», зародив
шемся в 2004 году. С тех пор 
конференция ежегодно прово
дится в разных городах России 
в начале сентября.

Уже давно стало ясно: то, что 
говорится на очередном «Вал
дае», в какой-то форме находит 
потом отражение в междуна
родной политике по линии Рос- 
сия-Запад. Потому что «Валдай
ский клуб» -  это, по сути, слет 
советников сзоих глав госу
дарств и правительств по это
му чувствительному вопросу.

Что же ждет, если судить по 
ходу нынешней встречи, Моск
ву в ближайший год на амери
кано-европейском фронте? А 
вот на этот вопрос если и мож
но ответить одним словом, то 
слово это -  «ничего». Точнее, 
ничего особенного -  ни плохо
го. ни хорошего. Пауза, в об
щем.

Конференция прошла в че
тыре сессии. Темы были при
мерно такие: идет л и холодная 
война? Новые вызовы -  они 
сближают Россию и Запад или 
ссорят? Как идет «перезагруз
ка» отношений по линии РФ - 
США? И как должна изменить
ся европейская архитектура?

Ответ, при всей разности 
мнений, получился таким: ни
какая это не холодная война, 
просто иногда ругаемся по при
вычке, но вяло. Происходит это 
оттого, что ту самую холодную 
войну забыли закончить, как 
положено, мирным договором. 
Каждая сторона при этом счи

Участнини VI заседания Международного дискуссионного
клуба Валдай (Россия-Запад)

тает себя победителем, отчего 
накопилась масса раздраже
ния, непонимания, усталости 
друг от друга. А на европейском 
театре и вообще никакого дви
жения, европейцев нынешняя 
ситуация если и не радует, то 
менять они ее не готовы. Да и 
вообще все основные события 
в сегодняшнем мире происхо
дят далеко не по прежней линии 
фронта (Россия -  Запад), а со
всем в других местах, в основ
ном в Азии.

Все прочее -  мелочи и част
ности, правда, такого масштаба, 
что каждая потянет на постоян
ную тему дискуссий и пропаган

дистских битв на месяцы 
вперед. Тут надо вежливо 
сослаться на правило клу
ба, по которому прямое ци
тирование выступлений, 
состоявшихся в ходе кон
ференции, как бы запре
щено. Но все равно ведь 
все участники эти свои вы
ступления потом повторя
ют в виде публикаций и 
многочисленных интер
вью. В общем, не так важ
но, кто сказал, важно-что.

Насчет «перезагруз
ки» с США гости из-за 
океана пригрозили: по
лучите от Обамы все, 
что хотели, не дав ему 
ничего взамен, -  мы все 
«перезагрузим» заново. 
Некоторые высказывали 
ту  же мысль мягче: пло
хо, что между РФ и США 

так много зависит от личнос
тей лидеров, и нет людей, 
кровно заинтересованных в 
улучшении дел. А если еще 
не получим нужного сотрудни
чества в Иране...

Довольно неожиданно 
всплыла относительно новая 
тема: Афганистан -  гаранти
рованная катастр оф а для 
Обамы, выиграть эту войну он 
не сможет и уйдет, иначе бу
дет президентом одного срока. 
И раз так, то с чего это Россия 
так охотно начала ему помогать 
именно на афганском направ
лении? (Так мыслят в основном 
европейцы, говорившие, что

их войска из региона уйдут, и 
в итоге разбираться с Афгани
станом будут соседи -  Индия, 
Иран, Россия, Китай, а вот о 
чем они между собой догово
рятся -  это вопрос.)

Вообще в ходе этого «Вал
дая» много говорили об Азии, и 
экспертов из Азии с каждым 
заседанием клуба все больше. 
Из Китая, Индии, Ирана, Тур
ции, Японии. Они пока не очень 
активны, но их все слушают 
внимательно.

Было много пессимизма на
счет будущего. Во-первых, вли
яние в мире как США и Евро
пы, так и России сокращается. 
Во-вторых, мы все еще мыслим 
категориями государств, но 
«началась конфронтация него
сударственных сил, так что гра
ницы и государства в нынешней 
борьбе не имеют прежнего зна
чения, и задача в. том, чтобы 
новые реалии не приводили к 
войнам».

И последнее: в Якутии клубу 
было хорошо. Власти респуб
лики организовали поездку на 
речных судах к Ленским стол
бам (а это великолепно), поход 
в ледяную пещеру. Без живых и 
мертвых мамонтов обошлось, 
[ости выяснили, что глобальное 
потепление Якутию с ее вечной 
мерзлотой пока не очень бес
покоит.

Дм итрий НОСЫРЕВ, 
поли тический 
обозреватель 
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РЫНОК ТРУДА: НАЧАЛО ВЫЗДОРОВЛЕНИЯ 
ИЛИ ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ?

Чиновники, кадровые аген
тства и профсоюзы расходят
ся во мнениях относительно 
ближайших перспектив рос
сийского рынка труда. Стати
стика последних трех месяцев 
говорит о том, что безработи
ца пошла на убыль. Это дает 
основания предполагать, что 
рынок труда пошел на поправ
ку. В то же время независи
мые профсоюзы предрекают 
в ближайшие месяцы много
тысячные увольнения и новый 
мощный всплеск безработи
цы. Диаметрально противопо
ложные прогнозы относитель
но рынка труда объясняются 
туманностью перспектив рос
сийской и мировой экономик.

Данные официальной ста
тистики однозначно говорит о 
том, что рынок труда начина
ет выздоравливать. По дан
ным Минздравсоцразвития, 
безработица снижается в 69 
субъектах РФ, и лишь 12 ре
гионах страны продолжается 
ее рост. За неделю августа за
регистрированных безработ
ных в целом по стране стало 
меньше на 04%.

Не менее оптимистичен и 
Росстат, считающий безра
ботных по методике Междуна
родных организации труда 
(МОТ). По данным статисти
ческого ведомства, в июле 
2009 года число безработных 
составило 6,3 млн человек 
против 67 млн в апреле. Ком
пании, специализирующиеся 
на мониторинге рынка вакан
сий, и кадровые агентства так
же отмечают тенденцию к 
улучшению. Например, по 
оценке компании Superjob, за 
полгода-с ноября 2008-го по 
июнь 2009-го, - число компа
ний, сокращающих персонал, 
уменьшилось вдвое, а число 
компаний, набирающих со
трудников, с марта по июнь 
выросло с 5% до 8% . Еще 
больше тех, кто еще не увели
чил, но планирует увеличить 
число вакансий.

О тм ечается интересная 
тенденция -  с середины  
июля повы сился спрос на 
жилье со стороны иностран
ных менеджеров из Европы, 
США, Израиля, приезжаю
щих в Москву для работы в

о те ч е ств е н н ы х  и 
иностранных ком 
паниях. Многие кад
р овики уве р ен ы , 
что в ближ айш ие 
месяцы благопри
ятный тренд сохра- 
ниться. Возможно, 
в отдельных регио
нах безработных и 
станет больше, но в 
целом  по стр а н е  
безработица про
должит снижаться.

Это резко контра
стирует с недавни
ми заявлени ям и  
московских чинов
ников, согласно ко
торым осенью уро
вень зарегистриро
ванной безработи
цы в столице вырас
те т  с нынеш них 
0,88% экономичес
ки активного населе
ния до более чем 1%. И уж 
совсем не вяжется с прогно
зом Федерации независи
мых пр о ф сою зо в России 
(ФНПР), о том, что в ближай
шие месяцы работы лишат

ЯРМАРКА РАБОЧИХ М Е С Т

ся около 400 тыс. человек; ко
личество официально заре
гистрированных безработ
ных перевалит за 3 млн, а 
общее число граждан, ли
ш ивш ихся работы, может

Ярмарка вакансий на селе

достичь 10 млн человек. Оп
росы, проведенные ФНПР, 
показывают, что 45% компа
ний планируют не расшире
ние, а сокращение штатов.

Окончание на стр. 2



Великий Новгород: Святая София 
среди дремучих лесов

ТЯЖЕЛАЯ РУКА 
САХАЛИНСКОГО МЕНЕДЖЕРА

Большинству народов и 
городов развитая культу
ра достается по наслед
ству или от соседей. Так 
было, например, в Запад
ной Европе, где наука и ду
ховность росли на руинах 
достижений античной ци
вилизации. Те же римля
не никогда не стали бы 
тем, кем они стали, без за- 
имствований 
от этрусков, ко
торых они по
зднее полнос
тью ассимили
ровали. А Вел и- 
кий Новгород?
Он на то и Но
вый (ород, что 
ничего подоб
ного до него на 
северо-западе 
н ы н е ш н е й  
России никог
да не было. Ни
каких парфе- 
нонов и коли- 
зеев -  только 
несколько хи
барок древне
го человека.

Что касается 
соседей, то ког
да-то вокруг 
расселялись 
н ер азви ты е  
я з ы ч е с к и е  
угро-финские 
племена, да скандинавы с 
севера. Одним из крупных 
городов этих прибалтийс
ких племен был Оденпе -  
название так и дышит пер
вобытностью, тотемизмом 
и прочей дикостью. Пере
водится оно: «Медвежья Ь- 
лова». Скандинавы-это те 
самые викинги, которые 
опустошали набегами За
падную Европу и слыли 
дикими и беспощадными. 
«Окном в Европу» мог бы 
считаться Киев, с которым 
Новгород всегда чувство
вал славянское родство, 
но он был довольно дале
ко. Стечением времени в 
число соседей добавился 
Тевтонский Орден, нотам 
уже знали «свою истину», 
и контактировать предпо
читали мечом.

С востока на Русь при
шли монголы, от близ
ких культурных контак
тов с которыми Новго
род спасло только то, что 
эти северные края все
гда были заболочены и 
поросли дремучими ле
сами-ордынской конни
це в таком месте дей
ствовать было не с руки.

В таком-то окружении и 
выросло могучее славян
ское государство. Об уров
не культуры судите сами. 
Почти поголовная грамот
ность -  о чем другом мо
гут говорить тысячи бере
стяных грамот, которые до 
сих пор в изобилии нахо
дят археологи. Своеоб
разная каменная архитек
тура. Республиканская 
форма правления. Разви
тая торговля -  Новгород 
даже вошел в средневеко
вый торговый союз круп
нейших североевропейс
ких городов -  Ганзу. Не
смотря на то, что Новгород 
признавал каноническое 
киевское наречие славян
ского языка, у него был и

свой очень развитый ди
алект. «АзамъкИкЪлп- 
адвьрикЪлЪ» -  вот фра
за на этом диалекте. В 
центре Новгорода возвы
шался грандиозный Со
фийский собор -  пост
ройка, каких мало было в 
средневековье.

Сегодняшние жители 
Новгорода -  это, в массе 
своей, не потомки древ-

Звонница Софийсного собора (X V I)

них новгородцев. Дело в 
том, что, когда Великий 
Новгород вошел в состав 
московской державы, рус
ские князья, а потом цари - 
относились к нему с подо
зрением, считая иснон- 
ных новгородцев смутья
нами. Возможно, в этом 
была своя логика. Напри
мер, российский историк 
Николай Костомаров, ко
торый написал целое ис
следование «Новгородс
кая республика», отмечал 
генетических новгородцев 
как людей предприимчи
вых, храбрых и самостоя
тельных -достаточно ска
зать, что в раннем сред
невековье новгородцы по
родили свой прообраз ка
зачества -  шайки ушкуй
ников, которые пиратство
вали на реках и не призна
вали никакую власть.

Возможно, из-за та
кой репутации Новго
род в составе московс
кой державы и постигла 
страш ная у ч а с ть . В 
один из припадков безу
мия, поддавшись обыч
ной для него мании из
мены, Иван Грозный же
стоко казнил почти всех 
взрослых новгородцев -  
немногие тогда уцелели. 
После этого Новгород 
заселили переселенцы 
из других областей рус
ской земли, которые и 
являются предками се
годняшних новгородцев.

«Новгород и Новгород
ская область будут благо
приятными для жизни». -  
отвечает на вопрос, каким 
вы видите Новгород в 2050 
году, руководитель облас
ти Сергей Митин. «Мы 
планируем развивать не 
только туризм, что есте
ственно для нашего горо
да с богатым историчес
ким прошлым, но и произ
водство. Оно будет дивер

сифицированным -  мы 
не собираемся делать 
упор на чем-то одном. Все 
предприятия должны 
быть экологически чисты
ми -  это наша принципи
альная позиция», -  рас
сказал Митин. «Мы наде
емся реализовать чрез
вычайно выгодное поло
жение города и области, 
которое некогда удачно ис
пользовали древние нов
городцы: Новгородская 
область лежит наудобном 
торговом перекрестке 
между Западной Европой 
и Азией -  это может обо
гатить Новгород», -  счита
ет Митин. По мнению гла
вы области, у Новгорода 
есть большой потенциал 
для развития сельского 
хозяйства, так как в обла
сти много свободных пло
дородных земель.

По словам мэра Вели
кого Новгорода Юрия Боб
рышева, туризм, конечно, 
остается одним из при
оритетов. «В Европе вос
станавливают [анзу- мо
гучую торговую организа
цию средневековья. В со
временную Ганзу прини- 
маюттолькоте города, ко
торые входили в ее сред
невековый прототип», -  
пояснил мэр. Бобрышев 
заявил, что Новгород уже 
договорился с нескольки
ми ганзейскими города
ми о приоритетных тури
стических обменах. «В 
перспективе мы будем 
привлекать в Новгород все 
больше туристов с запа
да и востока, -  заключил 
мэр. -  Естественно, чтобы 
привлечь туристов, нуж
но, чтобы было что пока
зывать-мы сейчас актив
но восстанавливаем исто
рический облик города». 
«Все производства мы 
выводим за пределы исто
рических памятников», -  
добавил Митин.

В 2009 году Новгоро
ду, одному из старей
ших городов России ис
полняется 1150 лет... 
Грандиозное празднова
ние этой даты пройдет 
с 19 по 21 сентября.

Если говорить об эко
номике, то 2008 году в 
Новгородской области 
было произведено соб
ственной продукции, вы
полнено работ и услуг на 
сумму 54, 21 млрд. руб
лей. Численность насе
ления -  675 тысяч чело
век. Город и область на
ходятся одинаково близ
ко к обеим столицам Рос
сии -  Москве и Санкт- 
Петербургу. В области 
развиты высокотехноло
гичные отрасли произ
водства, такие как хими
ческая пром ы ш лен
ность, м еталлургия и 
производство станков и 
машин -они составляют 
основу экономики края. 
Все это достаточно хоро
шие показатели для рос
сийского региона. Вели
кий Новгород, похоже, 
собирается доказать, 
что 1140 лет -  это не ста
рость, а только начало.

Новое руководство ГАО 
«Всероссийский выста
вочный центр» (ВВЦ) кар
динально пересмотрело 
концепцию развития тер
ритории выставочного 
комплекса в Москве, со
кратив объемы нового 
строительства в два раза 
- с  1 миллиона квадратных 
метров коммерческих 
площадей до 500 тысяч 
квадратных метров.

Руководство ВВЦ сме
нилось в марте этого года 
- на посту гендиректора 
комплекса Магомеда Му- 
саева сменил экс-губерна
тор Сахалина Иван Мала
хов. После этого в прессе 
появились предположе
ния, что проект реконст
рукции ВВЦ будет пере
смотрен. Как писали СМИ, 
планы прежнего руковод
ства комплекса, в рамках 
которых на ВВЦ планиро
валось создать Междуна
родный выставочный ком
плекс (МВК), гостинично- 
конгрессный комплекс, 
фестивальные и торгово
сервисные объекты, раз
влекательную и досуго
вую зоны, а на «неосвоен
ном» западе ВВЦ - 
спортивно-оздоровитель
ную и досуговую, сочли 
слишком глобальными.

По словам нового ген
директора ВВЦ Ивана Ма
лахова, в настоящее вре

мя формируется но
вая схема развития 
территории выста
вочного центра, ко
торая до конца года 
должна быть утвер
ждена акционерами 
ГАО «ВВЦ» и прави
тельством Москвы.

Лишь после этого 
-  ориентировочно в 
2010 году -  руковод
ство ВВЦ намерено за
няться привлечением ин
весторов. По словам гос
подина Малахова, акцио
неры ГАО должны опреде
лить, по какой финансо
вой схеме будет реализо
вываться проект редеве
лопмента знаменитой вы
ставки - силами ВВЦ, ин
весторов или на основе 
частно-государственного 
партнерства.

В целом новое строи
тельство на территории 
комплекса не превысит 
500 тысяч квадратных мет
ров, из которых выставоч
ных площадей будет не 
более 120 тысяч квадрат
ных метров.

Выставочный комплекс 
был открыт в 1939 году и 
назывался ВСХВ (Всесо
юзная сельскохозяйствен
ная выставка). В 1959 году 
он был перепрофилиро
ван и переименован в 
ВДНХ (Выставка достиже
ний народного хозяйства).

Наконец, в 1992 году, со
гласно указу президента 
РФ, в целях сохранения 
единого комплекса ВДНХ 
СССР как национального 
достояния России, на базе 
выставки создано госу
дарственное акционерное 
общество «Всероссийс
кий выставочный центр».

В середине и конце 
1990-х годов ВВЦ считался 
выставкой, скорее, фор
мально. Фактически пави
льоны были сданы в арен
ду под склады и точки про
дажи бытовой, компью
терной техники, товаров 
народного потребления. 
Сейчас ВВЦ может вновь 
обрести полноценный 
статус места отдыха и 
проведения досуга моск
вичей и туристов.

Всероссийский выста
вочный центр претендует 
на право проведения все
мирной выставки Ехро-2020.

«РИА Новости»

РЫНОК ТРУДА: НАЧАЛО 
В Ы З Д О Р О В Л Е Н И Я  

ИЛИ ЗАТИШ ЬЕ П ЕРЕД  Б У Р Е Й ?

«РИА Новости»

Оиончание 
Лидер ФНПР Михаил 

Шмаков объясняет регист
рируемое сейчас сниже
ние безработицы задей
ствованием администра
тивного ресурса. Российс
кие чиновники самого вы
сокого уровня не раз пре
дупреждали владельцев 
компаний об ответственно
сти в случае необоснован
ных увольнений. Поэтому 
хозяева и руково
дители многих 
предпри ятий, 
опасаясь гнева 
властей, предпоч
ли не сокращать 
сотрудников, а 
уменьшить их 
зарплаты, переве
сти на неполную 
рабочую неделю 
или отправить в 
вынужденные и 
административ
ные отпуска. По 
оценке минздрав- 
соиразвития, сейчас в ре
жиме неполной недели ра
ботают порядка 1,3 млн че
ловек, еще около 300 тыс. 
находятся в вынужденных 
отпусках. Но скоро руковод
ству компании придется 
решать, как поступить с 
этими сотрудниками. В 
ФНПР уверены, что к сере
дине осени многие предпри
ятия не смогут обеспечить 
даже частичную занятость 
своим сотрудникам, и тог
да никакие предостереже
ния чиновников не удержат 
ихотувольнений.

Не надо забывать и о 
факторе сезонности. Лет
ний период-пора сезонных 
работ, возможность сезон
ного заработка сыграла не 
последнюю роль в сниже
нии накала на рынке труда.

Есть логичное объясне
ние и расхождению оценок, 
даваемых кадровыми агент
ствами и профсоюзами.

Целевая аудитория кадро- 
выхагентств-«белые ворот
нички»: офисные клерки, 
менеджеры, работники тор
говли исферыуслугПроблс 
мы в экономике, вопреки 
многим прогнозам, пока не 
привели к масштабному со
циальному кризису в круп
ных городах. Поэтому мно
гие непроизводственные 
компании, увольнявшие 
осенью и зимой сотрудни-

Городсная ярмарка вакансий

ков, что называется, «с запа
сом», снова начинают наби
рать персонал. В ФНГР же 
ожидают увольнений на 
предприятиях металлургии, 
металлосбработьи, лесной и 
химической промышленно
сти. Кроме того, какуверяют 
представители профсою
зов, в сельских районах аду т 
сокращения среда бюджет- 
ников-врачеи иучителей.

Косвенным подтвержде- 
ниемтого, что ситуация на 
российском рынке труда 
далеко не безоблачна, сви
детельствует тенденция, 
наметившаяся на рынке 
страхования. Страховщи
ки, преимущественно в ре
гионах, ввод ят в пакеты сво
их предложений страховые 
полисы от увольнения. В 
случае потери работы 
(увольнения по инициативе 
работодателя, при ликвида
ции компании или ее банк
ротстве) застрахованному

предлагается единовре
менная компенсация или 
ежемесячные выплаты на 
протяжении оговоренного 
периода.

Эксперты говорят, что 
ситуация на рынке труда 
будет полностью зависеть 
от того, как пойдут дела в 
отечественной экономике, 
а дать однозначный ответ на 
этот вопрос не берется ник
то.

Последниеданные 
Росстата о промыш
ленном производ
стве в РФ внушают 
осторожный опти
мизм. По итогам 
июля 2009 года спад 
производства по от
ношению к июлю 
2008-го составил 
10,8%. Зато к преды
дущему месяцу 
(июню 2009-го) за
фиксирован рост на 

"  47%. Наблюдатели 
акцентируют внима

ние на том, что уже третий 
месяц подряд по отноше
нию к предыдущему меся
цу производство в РФ рас
тет (без учета сезонности и 
календарных факторов). 
Рост обусловлен, скорее, 
внешними факторами -  
оживление мировой эконо
мики создает благоприят
ную конъюнктуру на сырье
вом рынке, растут цены на 
энергоносители и металл. 
Но является ли это оздоров
ление долгосрочной тенден
цией или кратковремен
ным отскоком - никто одно
значно сказать не может. 
Западные эксперты гово
рят о начале выхода миро
вой экономики из рецес
сии, но вместе с тем не ис- 
ключают второй волны 
кризиса этой зимой.

Влад ГРИНИЕВИЧС 
энономичеснии 

обозреватель 
«Р И А  Новости»
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ЮБИЛЕЙ У  «ЦВЕТОВ» НОРМЕ ПИГГШИОНМ: 
МОЛИТ* ДУШУ Р ЖЕЛЕЗО

Легендарная российская 
рок-группа «Цветы» отмечает 
свое 40-летие-. К этому собы
тию коллектив совсем недав-

шутку. В те времена зани
маться рок-музыкой -  это был 
откровенный путь в тупик, и не 
то что карьеры или денег, а

Стас Намин - лидер группы Цветы

но записал в Лондоне юби
лейный альбом, куда вошли 
лучшие песни.

Запись альбома «Цветов» 
проходила в течение двух не
дель в знаменитой на весь 
мир лондонской студии 
Abbey Road Studios на улице 
Эбби-роуд. Там в разные годы 
записывались такие легенды 
британской рок-музыки, как 
«The Beatles», «The Rolling 
Stones», «Pink Floyd».

Выход альбома «The Best of 
«Flowers», куда войдут 24 пес
ни, как известные, так и никог
да ранее не публиковавшиеся, 
намечен на середину ноября. 
Помимо двойного CD, планиру
ется выпустить и коллекцион
ную виниловую пластинку.

Основатель и бессменный 
лидер группы Стас Намин 
признался, что запи сь на 
Эбби-роуд для группы -  уни
кальная и историческая. «Мы 
вообще не могли предста
вить в своей жизни 40 лет на
зад, если бы нам кто-то ска
зал: вы запишете на Эбби- 
роуд все свои лучшие песни»,
- сказал Намин корреспон
денту «РИА Новости» в Лондо
не. Он также напомнил, что 
Фуппа «Цветы» за сорок лет 
существования пережила са
мые разные периоды - от зап- 
Рещения оф ициальны м и 
властями СССР в 1970-80-е 
годы (группа была создана в 
1969-ом) до грандиозны х 
международных гастролей в 
перестроечные времена. 

«Если бы нам сказали, что 
будем существовать че

рез сорок лет, нам бы 
было, по меньшей мере, 

СтРанно это слышать и мы бы 
посприняли это как неудачную

просто нормальной жизни не
возможно было представить 
себе, если занимаешься неле
гальной деятельностью, а это 
была нелегальная деятель
ность»,-отметил музыкант.

Д У Х  И МИКРОФОНЫ 
«Б И Т Л О В »

[руппа сумела организовать 
на одной из лучших студий 
мира в Великобритании, где 
не просто сохранился дух ра
боты величайших рок-музы- 
кантов X X  века, но и остались 
реальные свидетельства их 
записей, которыми получили 
возможность воспользовать
ся музыканты «Цветов».

«Когда мы начали играть, 
сбежалась вся студия, вы
несли нам из загашников

какие-то уникальные вещи -  
пульт, на котором все «The 
Beatles» писались, «Pink Floyd» 
на нем же писал «Обратную 
сторону луны»; микрофоны, в 
которые пели Джон Леннон и 
Пол Маккартни -  не такие же, а 
те самые! Вытащили компрес
соры какие-то непонятные вре
мен Второй мировой и холод
ной войны. Они все это хранят 
и используют для особых слу
чаев», -  рассказал Намин.

Так им образом российс
кая группа «Цветы» стала осо
бым случаем. Запись песен 
«Цветов» шла через «битлов- 
ский» пульт на пленку, а потом 
уже -  на компьютер, где ве
лась обработка звука. Музы
кантам даже удалось пере
дать «теплый», настоящий 
звук тех времен.

Среди ранее не выпускав
шихся песен на диске будет 
композиция «Мантры». Она 
посвящена Джорджу Харри

сону и была написана в 1975 
году под впечатлением его пес
ни «Му Sweet Lord». Стас На
мин тогда тоже увлекался ин
дийской культурой, и в этой 
песне он играет на ситаре.

По его словам, юбилейный 
альбом стал, с одной сторо
ны, «реверансом и уважени
ем к своему собственному 
прошлому», а с другой -  по
зволил сыграть более по
здние произведения группы 
«пожестче и поэлегантнее».

«Ничего подобного у нас в 
стране никто не записывал в 
этом жанре, даже близко. Мы, 
следуя традиции «The 
Beatles», в этом альбоме по
казали действительно все, 
что мы можем сделать по-на
стоящему, по самому боль
шому счету. Когда все это све
дется, можно будет реально 
поставить и послушать, то 
мало не покажется, я могу так 
сказать открытым текстом», - 
заявил Намин.

Сведение и окончательная 
подготовка диска будет продол
жаться примерно до 20 октября 
этого года в московской студии 
SNC и на Abbey Road Studios. 
Намин не исключил, что к учас
тникам «Цветов» могут присое
диниться партии, сыгранные 
другими музыкантами.

В записи на Эбби-роуд 
принял участие британский 
барабанщик Иан Томас, рабо- 
тавшийс Эриком Клэптоном, 
с Миком Джаггером. Томас -  
сессионный музыкант, кото
рый нигде не работает посто
янно, но считается лучшим в 
стране. Музыкант не просто 
вписался в коллектив, но еще 
и поет все песни российской 
группы наизусть и хочет при
ехать на юбилейный концерт.

Ю БИ Л ЕЙ  В К РЕМ Л Е
Большой концерт, посвя

щенный 40-летию «Цветов», 
пройдет 10 декабря в

1осударственном Кремлев
ском дворце (ГКД) в Москве. 
«Этот концерт для нас тоже 
своего рода сюрреализм и 
случайная ситуация», - ска
зал Намин, пояснив, что его 
предложил организовать ди
ректор ГКД Петр Шаболтай, 
который является другом На
мина и давним поклонником 
«Цветов».

«Я надеюсь, что мы пере
бьем все прошлые флюиды»,
- добавил музыкант, имея в 
виду непростые отношения 
группы и государства в совет
ские времена.

Намин раскрыл «РИА Но
вости» некоторые секреты 
п р е д сто я щ е го  концерта. 
П л а н и р уе тся , что  группа 
будет начинать каждую из 
своих песен, а на втором 
куплете на сцену будет вы
ходить и подхватывать сло
ва гость из числа и зве ст
ных российских рок- и поп- 
исполнителей. Среди них: 
рок-музыкант и друг коллек
тива Юра Ш атунов, Дима 
Билан, Стас Пьеха, Григо
рий Лепс, Евгений Хавтан, 
Людмила Гурченко. Андрей 
М акаревич.

Планируется, что трансля
ция концерта группы, став
шей кумиром уже нескольких 
поколений, пройдет на теле
канале «Россия», а по итогам 
концерта выйдет компакт- 
диск и DVD с записью прозву
чавших песен.

Александр СМ ОТРОВ ’ 
«Р И А  Новости»  (Лондон)

Российские программисты 
впервые отметили свой про
фессиональный праздник, офи
циально установленный прика
зом Президента России. День 
программиста теперь праздну
ется 13 сентября, если год висо
косный -12 сентября.

Неофициально «День програм
миста» у же давно отмечается во 
всем мире и приходится на 256-й 
день каждого года. Число 256-это 
количество целыхчисел, которое 
можно выразить с помощью од
ного восьмиразрядного байта, а 
также это максимальная степень 
числа 2, которая меньше 365.

Во время подготовки проекта 
указа президента РФ «О Дне про
граммиста» специалисты Мини
стерства связи и массовых ком
муникаций РФ консультирова
лись с общероссийским объеди
нением профессиональных со
юзов, а также с общероссийски
ми объединениями работодате
лей АПКИТ и «Руссофт». 1осудар- 
ственную значимость сферы раз
работки программного обеспече
ния и значительный вк ладлюдей 
этой профессии в инновационное 
развитие России сочли достаточ
ными для появления официаль
но утвержденного профессио
нального праздника.

Программистов называют 
люддми, вдыхающими в компью-

граммер», не отрываясь, отве
чает: «Надо было UNIX ставить, 
под «окнами» все виснет».

Впрочем, есть шутки и про се
мейных программистов.. .

-«Дорогая! - говорит програм
мист своей жене. - За все, что ты 
для меня сделала, я решил уве
ковечить твое имя! Я присвоил 
его новому вирусу».

-  Первое сентября, первый 
класс. Учительница говорит: 
«Дети, вы пришли в школу. Здесь 
нужно сидеть тихо, а если что-то 
хотите спросить, нужно поднять 
руку». Сын программиста тянет 
руку. «Ты уже что-то хочешь спро
сить?» - «Нет, просто проверяю, 
как работает система».

-D O S-овский программист в 
ЗАГСе недоуменно спрашивает: 
«А что, имя ребенка может быть 
длиннее 8 букв?»

Программисты не только гово
рят на своем языке, но и пользу
ются своей системой исчисле
ния:

-  Программист программис
ту: «Предположим, чтоу тебя есть 
1000 рублей... Ну, для круглого 
счета возьмем 1024...»

-  Начинающий программист 
думает, что в килобайте 1000байт, 
а законченный программист счи
тает, что в килограмме 1024 грам
ма.

-  На этом свете 10 типов л ка

терное железо «душу». В России 
они -  одни из самых популярных 
героев анекдотов. Чаще всего рос
сияне подсмеиваются над их ото
рванностью отжизненных реал ий 
и склонностью следовать алгорит
мам и в реальной жизни... Вот не
которые из них:

-Программист ставит себе на 
тумбочку переделом два стакана. 
Один с водой -  на случай, если 
захочет ночью пить. А второй пус
той-на случай, если не захочет.

-  Сын спрашивает отца- 
программиста: «Папа, а по
чему солнце всегда встает на 
востоке?». - «Ты это прове
рял?» - «Да». - «Работает?» - 
«Да». - «Каждый день» - «Да».
- «Тогда сынок, ради бога, 
только ничего не трогай, ни
чего не меняй!».

Обьекюмшутокчастостановится
ихнежнаялюбовьк«жепезу»...

-  Один программист расска
зывает другому: «Представля
ешь, вчера возвращаюсь с рабо
ты^чуть раньше обычного, ау жены 
в постели - незнакомый мужик. И 
глаза у обоих хитрые-хитрые... Я 
сразу заподозрил что-то нелад
ное, кинулся к компьютеру, иточ- 
но-они пароль сменили...»

...и нестандартные отношения 
с женщинами:

-Знакомится программист 
с девушкой. «Девушка, какое у 
вас имя?» - « Лена». - «А рас
ширение?».

-  К программисту в гости при
шла девушка. Чтобы хоть как-то 
оторвать его от компьютера, она 
говорит: «Ау нас вчера подокна
ми НЛО завис». На что «про

дей-те, кто понимает двоичную 
систему исчисления, и те, кто 
не понимает ее.

Особый случай, когда собира
ется несколько программистов.

-  «Как три программиста мо
гут организовать бизнес?» - 
«Один пишет вирусы, другой ан
тивирусы». - «Атретий?» - «Атре
тий - операционные системы, под 
которыми они будут работать».

-«Сколько программистов 
надо, чтобы закрутить лампоч
ку?» - «Ни одного. Это аппарат
ная проблема, программисты 
ее не решают».

Надпрограммистами подшу
чивают не только в России.

Английские анекдоты:
-  Однажды «программер» 

купался в море и начал то
нуть. На пляже было много 
людей, но никто не откликнул
ся на его крики «П, Г1!».

-  Парень курит на улице, а его 
подруга говорит: «Ты же видишь 
предупреждение на сигаретной 
пачке, что курение вредит твое
му здоровью». На что он ей отве
чает: «Дорогая, я программист. 
Мы не обращаем внимания на 
предупреждения, мы обращаем 
внимание только на ошибки».

-  Если у тебя ничего не получа
ется с первой попытки, то ты на
стоящий программист.

-В  программировании все так 
же, как в постели: од на ошибка - и 
придется оказывать поддержку 
всю оставшуюся жизнь.

«РИА Новости» -
по материалам открытых 

источников



ЦИРК М  ПЕСТЕ. И ИЮНИ ОСТАЛИСЬ

Артист советского цирка Михаил Румянцев
(Карандаш)

«Пока народ безграмотен, 
из всех искусств важнейши
ми для нас являются кино и 
цирк», - сказал в свое время 
Владимир Ленин наркому 
просвещения Анатолию Луна
чарскому. Некоторые совре
менные исследователи счита
ют, что ничего такого он не го
ворил, и эти слова -  фантазия 
тов. Луначарского.

[оворил ли Ленин эти слова 
или нет -  не столь уж важно, 
[лавное, что 26 августа испол
нилось 90 лет подписанному 
им декрету «Об объединении 
театрального дела». В нем па
раграф 23-й гласит, что цир
ки «как предприятия, с одной 
стороны, доходные, с другой 
стороны, демократические по 
посещающей их публике... ад
министрируются наравне с 
неавтономными театрами». 
Этот день считается днем рож
дения российского цирка, счи
тающегося по праву одним из 
лучших в мире.

Нельзя сказать, что до боль
шевиков цирка в России не 
было. В XIX веке было немало 
частных цирков, не говоря уже 
о множестве путешествующих 
передвижных трупп.

Однако именно при новом 
строе цирк был официально 
признан искусством, да еще 
и архинужным народу. Как 
вспоминал известный клоун

Виталий Лазаренко, «впервые 
в жизни я выступал свободно, 
говорил, что хотел». До извес- 
тной степени, конечно. 
Партийные органы зорко при
глядывали за правильностью 
классовой составляющей вы
ступлений артистов.

Но в целом прогресс был 
налицо. Одно из «важнейших 
искусств» было взято под кры
ло государства. В 1922 году 
было учреждено Центральное 
управление госцирками. Один 
за другим начали открываться 
государственные цирки в Ле
нинграде, Орле, Твери, Росто
ве, Казани, Туле и многих дру
гих городах. В это же время в 
деревнях начали появляться 
сельские цирки, что было не
мыслимо для дореволюцион
ной России, где этот вид зре
лища был уделом исключи
тельно городского населения.

Быстрый рост количества 
цирков и изгнание с конца 20-х 
годов иностранцев с советских 
арен потребовали квалифици

рованной подготовки кадров. 
Цирковое начальство подверга
лось жесткой критике. В частно
сти, в одном из партийных реше
ний говорилось, что игнорирует
ся общественно-политическая 
сущность цирка, а некоторые ар
тисты проявляют «культурно-по
литическую ограниченность и 
идейную бесперспективность».

В этих условиях, наряду с тра
диционным семейным обучени
ем в цирковых династиях, стали 
появляться учебные заведения, 
готовившие новых универсаль
ных цирковых артистов, которые 
могли бы соединять навыки ак
робата, гимнаста, танцора, ми
миста, актера, музыканта и раз
говорника. И все это, естествен
но, в рамках приемлемой «клас
сово-целеустремленной художе
ственной формы».

Одним из таких заведений 
стала Мастерская циркового 
искусства, впоследствии пе
реименованная в Техникум 
циркового искусства, Всесо
юзный техникум циркового ис
кусства, [осударственное учи
лище циркового искусства, и, 
наконец, [осударственное учи
лище циркового и эстрадного 
искусства (в Москве). В раз
ные годы училище окончили 
такие признанные мастера 
цирка, как Михаил Румянцев 
(Карандаш), Олег Попов, Лео
нид Енгибаров, Анатолий

Марчевский, Юрий Куклачев.
Росли требования к качеству 

номеров, и в первую очередь, - 
к клоунаде. Если раньше по
чтеннейшую публику веселили 
немудреными шутками в ос
новном с помощью двух масок 
-  рыжего и белого клоуна -то  с 
20-х годов клоуны всерьез нача
ли работать над созданием бо
лее сложных образов.

Примером новой клоунады 
может служить Павел Алексе
ев, работавший в начале 30-х 
годов коверным Ленинградс
кого цирка, которому маска 
«Чаплина» значительно сужа
ла художественные возможно
сти, мешая оперативно откли
каться на злобу дня.

«Размышлял, приглядывал
ся и обратил внимание сосе
да — бухгалтера. Во всем его 
облике -  в слегка располнев
шей фигуре, в обвислых усах, 
мешковатом костюме, в его 
торопливой походке с неиз
менным портфелем под мыш
кой —  было что-то забавное.

Его-то я и решил взять за об
разчик. Читал я, что и Чаплин 
свой знаменитый образ «ма
ленького человека» подглядел 
в жизни», - вспоминал Алексе
ев, чей новый образ зрители 
встретили восторженно.

Любопытно, что, несмотря 
на все усилия партии и ком
сомола, цирк в СССР все годы 
своего существования был 
наименее идеологизирован
ной частью советского искус
ства. Этому способствовал 
достаточно закрытый харак
тер жизни постоянно гастро
лирующих по всей стране ар
тистов, а также специфика но
меров, которые, в отличие от 
театра и кино, сложнее было 
«заточить» под решения оче
редного съезда КПСС.

Еще одним «фирменным» 
отличием советского, а ныне 
российского цирка от западно
го аналога можно считать за
конченность представления. 
Это спектакль, с логическим 
началом, драматургическим 
развитием и соответствую
щим разрешением в эпилоге, 
где не последняя роль принад
лежит клоунам, которые, ис
полняя репризы или интерме
дии между номерами, цемен
тируют программу своими 
выступлениями. Иными сло
вами, череде несвязанных 
между собой актерских номе

ров противопоставлена чет
кая режиссерская работа.

Другими постоянными жанра
ми представлений в российском 
цирке являются акробатика (в том 
числе и воздушная), эквилибрис
тика, музыкальная эксцентрика, 
дрессура и иллюзионизм.

В годы Великой Отечествен
ной войны многие из цирковых 
артистов ушли на фронт. И не 
только в концертные бригады.

В частности, в корпусе ге
нерала Доватора отважно сра
жался под Можайском и Воло
коламском конный взвод, со
стоявший из наездников, уча
стников популярного цирково
го аттракциона под руковод
ством Михаила Туганова. В 
этих боях пали смертью храб
рых цирковые артисты Дмит
риев, Иванов, Власов. Извес

тный акробат- 
рекордсм ен 
Владимир До- 
вейко уча
ствовал в вой
не в качестве 
летчика-бом- 
бардировщи- 
ка дальнего 
действия, со
вершил 49 бо
евых вылетов, 
в том числе на 
Берлин. О т
важным вои- 
ном-патрио- 
том проявил 
себя один из 
лучших экви
либристов -  
Лев Осинс- 
кий, который в 
1943 году в ре
зультате тяже
лого ранения 
потерял руку, 
но, несмотря 
на это, вер
нулся в цирк и успешно выс
тупал с номером «Соло-экви
либр на одной руке». Трагич
на судьба замечательного 
циркового акробата Семена 
Донемана. Участвуя в оборо
не Севастополя, он был ра
нен, взят в плен фашистами 
и расстрелян ими в начале 
июля 1942 года.

Артист Алма-Атинского 
цирка Иван Щепетков воевал 
стрелком в знаменитой диви
зии генерала Панфилова под 
Москвой в 1941 году и погиб 
16 ноября в бою возле 
разъезда Дубосеково. Ука
зом Президиума Верховного 
Совета СССР от 21 июля 1942 
года ему было посмертно 
присвоено звание [ероя Со
ветского Союза.

После войны в цирк при
шли бывшие фронтовики, 
некоторые из которых впос
ледствии стали знамениты
ми артистами. Это, напри
мер, зенитчик Юрий Никулин 
и его партнер, трижды горев
ший в танке, Михаил Шуйдин.

С 50-х годов, после смерти 
Сталина, советский цирк вы
шел на мировую арену. Цирко
вые артисты начали с успехом 
выступать на международных 
фестивалях, занимать первые 
места и получать награды. Дол
гие годы советские артисты по
казывали себя самыми силь
ными в клоунаде, дрессуре и ак
робатике. Наряду с Большим 
театром, цирк страны Советов 
стал на Западе одним из пре
стижных и долгожданных зре
лищ, принося в казну валюту.

В СССР все цирки страны 
входили во Всесоюзное объе
динение «Союзгосцирк», со
зданное в 1957 году на базе 
Главного управления цирками. 
После распада СССР, в стра
не появились две модели - го
сударственная и частная.

«Союзгосцирк» преобра
зовался в «Росгосцирк», в ко
торый вошло большинство 
цирковых предприятий на 
территории Российской Ф е
дерации, кроме двух москов
ских цирков: Большого Мос
ковского на проспекте Вер
надского и Цирка на Цветном 
бульваре (с 1997 года - Цирк

Никулина), Санкт-Петербурге- 
кого цирка на Фонтанке и Ка
занского государственного 
цирка, начавших сам остоя
тельное существование.

Сегодня в Российскую госу* 
дарственную цирковую компа
нию входят более 70 предприя
тий. В том числе 41 стационар
ный цирк, 11 передвижных цир
ков-шапито, 8 передвижных 
зооцирков, 4дирекции коллек
тивов «Цирк на сцене», 3 коллек
тива «Цирк на льду», 2 коллек
тива «Цирк на воде», «Цирк ли
липутов», «Цирк-ревю», «Театр 
морских животных», «Неверо
ятно странный цирк», «Золотое 
турне братьев Шатировых». 
Плюс два Центра циркового ис
кусства: в Москве и Ростове-на- 
Дону, в которых под руковод
ством известных режиссеров, 
балетмейстеров, композито
ров готовятся новые номера, 
спектакли, аттракционы.

Можно только порадоваться 
за зрителей, которым обеспе
чен конвейер ярких программ. 
Впрочем, есть и другие мне
ния. В первую очередь, со сто
роны некоторых представите
лей негосударственных цир
ков, по мнению коих, прежняя 
система управления «важней
шим из искусств»-устарела.

Так, например, генеральный 
директор столичного Цирка Ни
кулина на Цветном бульваре 
Максим Никулин считает, что 
деньги в размере порядка Ю 
миллионов долларов, которые 
государство ежегодно выделяет 
«Росгосцирку», «почти не рабо
тают». По причине абсолютной 
централизации это организации.

«При умении с такими день
гами можно сделать достаточ
но много. Но в «Росгосцирке» 
пытаются все делать так, как 
делали при советской власти, 
а сейчас другое время, другие 
экономические и деловые отно- 
шения. Эти две системы 
нельзя смонтировать» - пола
гает сын знаменитого клоуна.

Будущее покажет, какая мо
дель выживет. Благо грамот
ность народа довольно сильно 
повысилась.

Сергей ВАРШ АВЧИК , 
обозреватель 

«Р И А  Новости»
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Укротительница тигров Маргарита Назарова во время выступления
в Московском Государственном Цирке



РАКУРСЫ ПОЛИТИКИ

Первый тайм позади. Что дальше?

Со дня провозглашения Грузией 
своей государственной независимос
ти политические события в стране 
развиваются, что называется, ни шат
ко, ни валко, при том, что народ на это 
реагирует с должным терпением. А  это 
позволяет прийти к выводу, что посте
пенно осознает суть независимой 
жизни поэтапно.

Наша Радикал - демократическая 
национальная партия [рузии высоко 
ценит значение визита вице-прези
дента США в Грузию.

Господин Байден, открыто заявив о 
поддержке Соединенными Штатами 
Грузии, одновременно призвал уси
лить защиту в стране демократичес
ких ценностей.

Мы отвергаем всяческие революци
онные воззвания, ибо наша цель сме
на власти демократическим, выбор
ным путем. Всем хорошо известно, в 
сколь нелегком политическом и эконо
мическом состоянии пребывает нын
че страна в результате мирового кри
зиса. Именно из-за нестабильности 
ситуации в этих сферах у нас на про
тяжении более чем трех месяцев про
водились политические акции, с оче
видностью показавшие возросшую 
зрелость населения.

В то же время политические силы в 
стране как с одной, так и с другой сто
роны проявили чрезвычайную осто
рожность. Правда, абсолютной гармо
нии на проспекте Руставели не наблю
далось, но и вряд ли можно было бы 
такого ожидать.

По нашему, радикал - демократов 
мнению, для парламентариев, отка
завшихся от своих депутатских манда
тов, пришло время вернуться на мес
та, указанные им своими избирателя
ми. Ведь настала пора менять тактику 
борьбы, пора устранить информаци
онный вакуум, образовавшийся в Гру
зии. По вине властей. А это будет воз

можно активизацией оппозиции внут
ри самого парламента, что непремен
но должно завершиться успехом.

Мы также убеждены в том, что ис
пользование для достижения своих 
политических целей некогда видных 
специалистов в той или иной области 
в корне ошибочно. Уверены, что поли
тику должны делать непосредственно 
политики.

В Грузии отыщется немало опытных 
политиков, кто мог бы с честью нести 
это нелегкое бремя. Для этого доста
точно примера г-жи Нино Бурджанад- 
зе, которая в трудные для страны годы, 
отказавшись от гарантированных жиз
ненных благ, обеспеченных ее высо
ким должностным положением, про
стым солдатом встала рядом с наро
дом.

Мы также уверены в том, что много
партийность дала стране сформиро
вавшихся политиков, что само по себе 
вызовет впоследствии формирование 
политических блоков и развитие стра
ны в необходимом направлении.

Следует помнить и о том, что наша 
внутриполитическая жизнь протекает 
на фоне резкого обострения российс
ко-грузинских отношений, вызванного 
прошлогодней агрессией северного 
соседа. В этой ситуации всем следо
вало бы заметно умерить и упорядо
чить наши политические амбиции,

после чего и может последовать в стра
не всплеск экономики.

Что же касается внешней политики, 
то не можем не выразить своего удов
летворения по поводу обретения новых 
партнеров, ибо хорошо известно, что 
в политике не бывает ни постоянных 
друзей, ни постоянных врагов. И парт
нерство складывается на основе соб
ственных интересов. Словом, дел впе
реди много. И то, что не сделано ны
нешними властям и для развития 
страны, то, по нашему убеждению, бу
дет претворено в жизнь последующи
ми, потому что опыт берет свое. Оппо
зиция уже сейчас располагает воз
можностями глубокого анализа прой
денного пути, что непременно исполь
зует на благо страны в случае прихода 
во власть. И вообще, всем нам, сыно
вьям и дочерям Отечества, следует 
больше радеть за добро завтрашнего 
дня. Однако в данное время приходит
ся с горечью констатировать: наша 
национальная идеология в силу опре
деленных причин все еще не обрела 
надежных крыльев.

Да благословит Господь всея Гру
зию!

Гиорги ГВИЛАВА 
Генеральный секретарь 

Радикал - демократической 
национальной партии

я ш г ш

Российско-грузинская конфронтация кормит пиарщиков
Теперь Москва и Тбилиси воюют 

между собой преимущественно в за
падной прессе, утверж д ает The 
Guardian. Россия, Южная Осетия и 
Абхазия пользуются услугами запад
ных пиар-агентств для влияния на за
падные СМИ, пишет журналист Дэвид 
Тизер.

Сколько денег каждое из этих госу
дарств расходует на пиар в Великоб
ритании, установить сложно, так как 
речь идет о коммерческой тайне. В 
США подобные сведения более про
зрачны: так, Грузия выплачивает фир
ме Public Strategies 50 тыс. долларов в 
месяц, а стратегам Дэниэлу Кунину и 
Грегори Маниатису должна перечис
лить в целом 360 тыс. евро согласно 
контракту, действующему до конца 
нынешнего года. Российская сторона 
за последние 3 года выплатила 
Hetchum и аффилированной с ней The 
Washington Group не менее 14 млн дол

ларов, а также еще 5 млн лондонской 
фирме Gavin Anderson, представляю
щей интересы «Газпрома».

Абхазия и Южная Осетия выпла
чивают калифорнийской Saylor 30 
тыс. долларов в месяц в качестве 
предварительного гонорара (сам 
Марк Сейлор, в прошлом старший 
редактор LATim es, берет до 550 дол
ларов в час). «Недавно сообщалось, 
что расходы оплачивает Кремль, но 
и Абхазия, и Южная Осетия опровер
гли это утверждение», - пишет газе
та.

В прошлогодней пиар-битве во вре
мя войны победила Грузия: она пози
ционировала себя как храбрая проза
падная страна, которая сопротивляет
ся империалистической России. Рос
сийская сторона приложила сравни
тельно мало усилий для того, чтобы 
склонить прессу на свою сторону, за
мечает издание. «Почти во всех газе

тах вообще не понимали, что происхо
дит, и не имели ресурсов для того, что
бы это выяснить. Поэтому умелый 
пиар возобладал», - писал в период 
конфликта в Guardian Питер Уилби.

По мнению издания, сегодня голос 
Грузии по-прежнему звучит громче 
других. Позиционировать Грузию 
очень легко - надо лишь почаще упо
минать, что Путин ненавидит Саакаш
вили, пояснил изданию источник в 
пиар-агентстве: «Зло против добра. 
Большой против маленького. Агрес
сивная Россия против свободолюби
вой страны».

Что касается российской стороны, 
то Ketchum, по-видимому, преимуще
ственно организует интервью с клю
чевыми российскими деятелями и 
дает советы. Однако российская сто
рона порой действует в советском сти
ле: например, попытка заткнуть рот 
грузинскому блоггеру несколько не
дель назад привела к обрушению 
Facebook. И все же Россия осознала: в 
наше время излагать свои аргументы 
в прессе еще важнее, чем по диплома
тическим каналам.

Спичрайтер Буш а рассказал, 
как тот называл Обаму глупым «котом»

Джордж Буш за глаза называл Ба
рака Обаму «котом», который «ничего 
не смыслит» в политике. Он также не 
мог запомнить, кто такая Сара Пэлин,

и отпускал оскорбительные шу
точки о ягодицах Хиллари Клин
тон. Обо всем этом пишет в сво
ей книге «Речи минус: Повесть 
о последнем герое Белого дома» 
бывший спичрайтер Буша - 
МэттЛатимер.

Отрывки, опубликованные в 
журнале GQ, уже заставили по
волноваться представителей 
ушедшей администрации, от
мечает The Daily Telegraph.

В частности, Латимер описы
вает, как однажды Буш пришел 
к нему, чтобы отрепетировать 
очередную речь, кипя от зло
сти. «Это опасный мир, - заявил 
он без всякой видимой причи

ны. - И этот кот (Обама) не имеет ника
кой квалификации, чтобы управлять 
им». «Этот парень не имеет понятия 
(что делать), даю слово», - сказал Буш.

В разговоре про Сару Пэлин, за
нимавшую тогда место губернато
ра Аляски и являвшуюся кандида
том на должность вице-президента 
СШ А от Республиканской партии (к 
которой относится и Буш), экс-пре
зидент якобы сказал: «Я пытаюсь 
вспомнить, где я встречал ее рань
ше. Она губернатор Гуама?» (Гуам - 
остров в западной части Тихого оке
ана, входящ ий в со ста в  С Ш А , - 
прим. ред.).

По словам Латимера, в стане своих 
противников - демократов - Буш все
гда считал, что победу (в борьбе за 
президентское кресло) одержит быв
шая первая леди страны Хиллари 
Клинтон, конкурировавшая с Обамой, 
но думал, что она, возможно, недооце
нивает эту работу, и предла! ал «подож
дать, пока ее жирная задница усядет
ся за этим столом».
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«Банк Грузии» 
внедрил новый 
продукт

В «Банке [рузии» считают, что бо
лее половины из ежегодно перечисля
емых в Грузию денежных переводов в 
размере 800 миллионов долларов 
проходит через его каналы. Этому в 
немалой степени будет способство-

исэзсонотзэегпь ъзвзп
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вать новый продукт, предлагаемый 
«Банком Грузии» своим клиентам. В 
частности, получать срочные денеж
ные переводы станет возможно и на 
пластические карты.

Продукт в гостинице «Radisson» пре
зентовал генеральный директор «Бан
ка [рузии» Ираклий [йлаури.По его 
словам, продукт создан самим банком 
в результате длительной работы и у 
него нет аналогов в мире. Ираклий 1и- 
лаури уверен, что новый сервис будет 
успешным и этим банк существенно 
увеличит число своих клиентов.

Услуга будет оказываться^бесплат- 
но, хотя, как сказал Ираклий [йлаури, 
банн получит свою выгоду, поскольку 
перечисленные средства будут нахо
диться в его оборте. _

Получить денежный перевод пере
числением его на пластиковую карту 
можно будет по телефону, позвонив по 
номеру 444 444. Клиент проходит про
цедуру идентификации, назвав код 
перевода, затем сообщает номер сво
ей пластиковой карты, на которую пе
речисляются деньги. Перевод осуще
ствляется в лари, долларах и евро, а 
его размер не должен превышать 3 
тысяч лари.

Всемирный Банк 
выделит Грузии 
крупный займ

Всемирный банк объявил о предо
ставлении очередного крупного займа 
Грузии. $147 млн. будут выделены на 
"третий проект по модернизации ав
томагистрали Восток-Запад"

Часть денег предполагается потра
тить также на поддержку профильно
го департамента в правительстве Гру
зии в целях лучшего управления до
рожным хозяйством и повышения бе
зопасности движения.

Займ выделяется сроком на 30 лет 
с пятилетней отсрочкой платежей.

Botschaft
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Министр экономического развития 
[рузии Зураб Пололикашвили и Чрез
вычайный и Полномочный посол Гер
мании в [рузии Патриция Флор откры
ли в гостинице «Radisson-SAS Iveria» 
первую выставку EXPO Deutschland.

«Немецкие компании, действую
щие на грузинском рынке, вносят боль
шой вклад в экономическое развитие 
Грузии. «Инауфф», «Хайдельберг Це
мент», «Сименс» - пребывание этих 
компаний в Грузии является подтвер
ждением того, что Грузия является на
дежным партнером, и результатом это
го сотрудничества является и то, что 
Грузия признана страной-реформато- 
ром №1. С точки зрения экономичес
кого развития, проведен ряд реформ, 
в результате чего в [рузии упрощено

Bundeemintsterium 
fur Wirtschaft 
u n d  Techlologie

ведение бизнеса и наша страна стала 
притягательной для инвесторов», - за
явил Зураб Пололикашвили.

Успешным считает грузино-герман
ское сотрудничество посол Патриция 
Флор.

«Это мероприятие должно дать нам 
возможность углубить экономические 
отношения, что будет полезно для обе
их сторон. Чем больше немецких пред
принимателей приедут в Грузию, тем 
больше будет занятых людей. Эта вы
ставка даст возможность и грузинс
ким предпринимателям, чтобы они 
смогли вынести свою продукцию на 
немецкий рынок», - заявила посол и 
отметила, что Грузию и Германию свя
зывают давнишние экономические 
отношения.

В рамках EXPO Deutschland встре
тились немецкие и грузинские бизнес
мены. На выставке они представили 
собственную продукцию.

Вместе с тем, под руководством 
федерального министерства эконо
мики и технологий Германии в Грузию 
прибыла делегация немецких предпри
нимателей, целью которой является 
изучение вопросов сотрудничества 
между немецкими и грузинскими 
предприятиями и инвестирования. 
Делегация из более чем 20 членов в 
рамках двухдневного визита провела 
встречи в разных министерствах, а 
также осмотрела предприятия, в том 
числе «Хайдельберг Цемент» и «Тели- 
ани Вели».

В немецкой делегации были пред
ставители строительной, инженер
ной, энергетической и сельскохозяй
ственной сфер. В рамках визита со
стоялась презентация инвестицион
ного потенциала !рузии.

Торговый центр «Гудвил» открыл 
в Тбилиси самый большой в Грузии супермаркет

Торговая компания «Гудвил» в одном 
из районов Тбилиси, Ваке, в здании 
торгового центра «Пиксель» открыла 
филиал компании -«Гудвил-Ваке», са
мый большой в 1рузии супермаркет. 
На церемонии открытия супермарке
та присутствовал мэр столицы Гиги 
Угулава.

По информации менеджмента «Гуд
вил», в вакийском филиале будут ра
ботать около 200 сотрудников, в рас
ширение сети компания вложила со
лидные инвестиции - 5 млн долларов. 
Указанная сумма была потрачена на 
оснащение современными технологи
ями, современную инфраструктуру, 
обновленное программирование и 
внедрение улучшенной методологии 
хранения и безопасности продуктов.

«Я рад, что, несмотря на такое слож
ное кризисное положение, мы все же 
смогли осуществить этот масштабный 
проект и трудоустроить около 200 чело
век. Новый филиал будет работать в 
круглосуточном режиме, для того, что
бы у потребителей была возможность, 
в любое время сделать выбор из 2000 
наименований продуктов европейско
го качества. Посетители здесь же смо
гут попробовать особенно вкусные ку
линарные шедевры, приготовленные 
поварами «Гудвила», - заявил генераль
ный директор компании «Гудвил» Нуг- 
зар Магулария.

По его данным, у посетителей не 
возникнет проблем с парковкой, так 
как в самом здании начнет функцио
нировать 2-этажная стоянка для авто
мобилей, где в любое время можно 
будет поставить машину бесплатно.

Стратегия развития компании охва
тывает и освоение других районов Тби
лиси в ближайшем будущем.

«Гудвил» первый гипермаркет в Гру
зии, который на закавказском рынке

работает в совершенно отличающем
ся формате. Компания существует 4 
года и постоянно увеличивает ассор
тимент товаров, улучшает обслужи
вание, внедряет новые стандарты в 
сфере обслуживания и качества. В 
«Гудвиле» работают около 600 чело
век.

В компании внедрена система ме
неджмента по концепции 9001:2008 
НАССР

Польша: 
5,5 миллиона 
евро на развитие

Польша выделила 5,5 миллиона евро 
в качестве помощи для развития 1рузии 
до 2010 года. Об этом сообщил журна
листам директор департамента разви
тия сотрудничества МИД Польши Ма
рек Зюлковский в ходе конференции 
"Польская помощь для Грузии"

По его словам, выделенные сред
ства будут направлены на восстанов
ление страны после августовского кон
фликта, в частности для реабилита
ции важных стратегических объектов 
инфраструктуры.

Кроме того, финансовая помощь 
пойдет на развитие грузинских регио
нов, а также на "укрепление демокра
тических процессов в стране". Всего 
будет реализовано около 30 различных 
проектов.

Зюлковский отметил, что Грузия 
была, есть и будет приоритетным для 
Польши государством, которому будет 
оказываться помощь.

SO CAR готовит терминал Кулеви 
к приему судов большой вместимости

S H H  а п  К о м п а н и яIй А II SOCAR (Госнефте-

II й К к° мпанияАзербай-U II 14 II джана) ведет подго-
Ш И Я Ш Ш г Л Ш  Т0ВНУ черноморс

кого нефтяного 
терминала Кулеви к приему нефти, ска
зал высокопоставленный представитель 
компании SOCAR. Сейчас терминал при- 
нимаеттолько нефтепродукты.

"Пока через терминал идут нефте
продукты, но мы полностью готовим 
терминал к приему сырой нефти" - 
сказал представитель компании.

Процесс углубления дна, который 
проводился с целью обеспечения 
швартовки танкеров большой вмес
тимости, уже завершен.

От возможности приема термина
лом судов большей вместимости за
висит начало транспортировки казах
станской нефти с месторождения Тен

гиз через этот терминал. Разработкой 
месторождения Тенгиз занимается 
совместное казахстанско-американс
кое предприятие 'ТенгизШевроил"

Как сказал представитель SOCAR, 
компания готова предоставить Казах
стану возможности нефтяного терми
нала Кулеви.

В этом году через территорию Азер
байджана планируется транспортиро
вать около пяти миллионов тонн казах
станской нефти, из которых более трех 
миллионов придется на тенгизскую 
нефть, говорил ранее в Баку глава ка
захстанской компании "КазМунайГаз" 
Каиргельди Кабылдин.

Ам ериканская компания
ChevronTexaco в 2008 году начала 
транспортировку тенгизской нефти по

трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан 
(ВТС). Согласно условиям соглашения 
тенгизская нефть будет транспорти
роваться по ВТС и железной дороге до 
грузинских портов (Кулеви и Батуми).

Владельцем грузинского черномор
ского терминала в Кулеви является 1ос- 
нефтекомпания Азербайджана, а Ба
туми - "КазМунайГаз"

Сейчас SOCAR поставляет нефть в 
Чили, Эквадор, на западное побережье 
США, также в такие европейские стрэ 
ны, как Италия, Франция, Испания, но 
основной объем азербайджанской не 
ф ти  приобретает Германия, сказал 
высокопоставленный представитель
компании SOCAR.

Бизнес Грузия

Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИ ДЗЕ



КОСТРЫ ПАМЯТИ

Человек, бессмертный в своих детях
Звали человека Бидзиной Иванови

чем Мгалоблишвили. По родному Су
хуми он ходил с гордо поднятой голо
вой, то и дело здороваясь со встреч
ными. Казалось бы, даже деревья при
ветливо, как своему, кивали ему в от
вет раскидистой кроной. Доктора ме
дицины, заведующего первым в Грузии 
отделением неврозов и пограничных 
состояний, профессора абхазского 
университета, известного психиатра 
Бидзину Мгалоблишвили в городе зна
ли и уважали многие -  грузины, абха
зы, греки, армяне, все, кто бесконеч
но гордился своей сухумской принад
лежностью. Многим профессор оказы
вал посильную помощь -  как врачеб
ную, так и просто человеческую, ста
раясь всегда быть рядом с теми, кого 
подстерегла беда, нелегкое по жизни 
испытание. За это и чтили его люди, 
признавая одним из достойных своих 
сограждан. В городской толпе во мно
жестве встречал он и своих учеников, 
коим преподавал в местном Сухумс
ком университете. Молодые коллеги 
охотно пользовались в своем самооб
разовании его научными трудами, ко
торых было у него более сорока.

Вот о каком человеке приходится 
сегодня произносить эти слова - мо
литвенно и поминально.

Блестящий врач -  психиатр, он не 
мог не заметить, как в сознание лю
дей проникает вирус провинциально
го фашизма, беспощадно подразде
ляя их на «своих» и «чужих».

Бидзина Иванович с тревогой на
блюдал, как быстро прогрессирует 
болезнь, принимая характер массово
го психоза, подстрекаемого велико
державными амбициями северного 
соседа. И бился в отчаянии -  медици
на, увы, в данном случае оказалась 
бессильна.

В тот трагический день 27 августа 
1993-го года, когда сепаратисты гото
вы были вот-вот ворваться в город, а в

нем уже вовсю бесчинствовали маро
деры, Бидзина Иванович совершил 
свой последний гражданский подвиг, 
за который и был награжден посмерт
но орденом Вахтанга [оргасали II сте
пени. Проделав на своем стареньком 
автомобиле несколько рейсов, он ус
пел вывезти в безопасную зону мно
гих женщин и детей. Теперь ему было 
уже не страшно. Уж не знаем, что под
сказывали ему предчувствия, но имен
но в этот день все и случилось.

Казалось бы, скорбные строки в 
память о большой личности напрочь 
исключают повод вспоминать байки. 
Но мы сознательно решились на это. 
Думаем, что вы нас поймете и не осу
дите.

Так вот, помните про скрипача и пу
стыню? О том, как музыканта в песках 
окружили львы. И тому ничего не ос
тавалось делать, как достать свою 
скрипку и в последний раз в жизни на 
ней сыграть. О, как прекрасно играл 
скрипач, играл как никогда до этого. Он 
так мастерски водил смычком по стру
нам, такие дивные извлекал звуки, что 
его игрой пленились даже львы, зап
лакав от чрезмерного умиления. Но 
заплакали, увы, не все. Один из львов

оказался глухим. Он и 
убил скрипача.

Думаем, что история 
имеет отношение и к Бид- 
зине Ивановичу. Возвра
щаясь из последнего в тот 
день своего рейса, уже в 
квартале от дома, дорогу 
ему преградили воору
женные бандюги, заста
вили выйти из машины. 
Одному из грабителей 
машина, видать, особен
но приглянулась. И чтобы 
для верности не остав
лять следов, этот мерза
вец и спустил курок. 

Грустную повесть об 
отце поведал мне в один из вечеров 
сын Бидзины Ивановича, ныне извес
тный врач - репродуктолог Иван Бид- 
зинович Мгалоблишвили. С ним мы и 
сошлись во мнении, что его отца мог 
убить только отморозок залетный. У 
истинного сухумца рука на Бидзину 
Мгалоблишвили никогда бы не подня
лась, ибо профессор вел свою партию 
жизни всегда профессионально, не 
форсируя звука и не фальшивя. Про
сто на этот раз убийца -  лев оказался 
не только глухим, а еще и слепым.

Великое гражданское наследие ос
тавил после себя Бидзина Мгалоблиш
вили в лице своих семерых детей: трех 
сыновей и четверых дочерей. И все 
семеро стали врачами. Вано, как вы 
помните, репродуктолог, ныне заведу
ет собственной клиникой, где ежеднев
но творит добро во имя нашей буду
щей жизни. Двое его братьев -  Шалва 
и Звиад, по примеру отца стали пси
хиатрами. Заслуженным авторитетом 
в мире медиков пользуются и сестры 
-  невропатолог Майя, детский врач 
Нато, репродуктолог Манана и пласти
ческий хирург Эка. Про уважаемого 
Вано Мгалоблишвили можно бы ска
зать и то, что в смысле деторождения

он весь пошел в отца. У него четверо 
детей -  парень и три девочки. Но он 
большой молодец не только в плане 
улучшения в стране общей демогра
фической ситуации. Каждый из над 
обязан бы в пояс поклониться ему уже 
за то, что с великим трудом и риском 
ему удалось разыскать в Сухуми ос
танки отца и перезахоронить их в селе 
Марани, что на стыке Самегрело-Име- 
рети и откуда родом Бидзина Ивано
вич.

А вспоминаем мы сегодня профес
сора Мгалоблишвили отнюдь не слу
чайно. В эти дни ему бы исполнилось 
90 лет. И как искренне жаль, когда о 
таком человеке приходится говорить 
в прошедшем времени.

И еще, о нем же. Бидзина Мгалоб
лишвили помимо медицины страстно 
любил поэзию, да и сам был неплохим 
стихотворцем. Он мечтал опублико
вать сборник своих собственных сти
хов. И все для этого было у него гото
во, да вот не успелось, не срослось. 
Все сгорело в пожаре. Том самом, же
стоком и бессмысленном, что потом 
легко нарекли конфликтом.

Но одно стихотворение все же чудом 
уцелело. То, что адресовано своим де
тям. Именно в нем и вычитали то, что 
ушло потом в заголовок: «Человек бес
смертен в своих детях». Что ж, своего 
бессмертия Бидзина Иванович Мга
лоблишвили заслуживает безогово
рочно.

Пройдут годы, Бог даст, образумят
ся поколения. Все так же ласково бу
дет шуметь теплое море. И толпы на
рядных сухумцев и гостей города рас
текутся по его бульварам и улицам. И 
одна из этих улиц будет носить его имя 
—Бидзины Ивановича Мгалоблишви
ли. Помечтав об этом, и расстаемся с 
уважаемым Вано Бидзиновичем. Но 
ему почему-то сделалось грустно.

Гиви БАКРАДЗЕ

В Цхинвали сожгли сотни книг
В то время как в России проходят 

многочисленные благотворительные 
акции по сбору книг для Центральной 
библиотеки Цхинвали и библиотек 
учебных заведений Южной Осетии, в 
самом городе, по распоряжению рек
тора Югоосетинского госуниверситета, 
сжигают книги из университетской 
библиотеки, сообщает в своем блоге 
журналист Дмитрий Старостин. Он 
ссылается на информацию осетинско
го журналиста Алана Цхурбаева и ре
дактора газеты «XXI век» Тимура Цхов- 
ребова.

В блоге публикуются фотографии 
горящих книг у здания университетс
кого общежития на привокзальной пло
щади. По словам Тимура Цховребова, 
он сам вытащил из горящей кучи сбор
ник стихов (ёте, «Средневековую рели
гиозную поэзию X века», книгу класси
ка таджикской литературы Садридди-

Нстати

на Айни, «Историю французской ли
тературы».

Он отметил, что около трети книг 
были грузинскими. «Я с грузинами 
воевал и в них стрелял, но при чем тут 
книги, литература? Я уверен, что и наш 
министр образования и науки Анато
лий Кусраев был в курсе этой варвар
ской акции», - заявил бывший югоосе
тинский полевой командир Цховребов.

По некоторым данным, сожжение 
книг организовал ректор Югоосетинс
кого государственного университета 
Теймураз Кокоев. И целью этой акции 
было освобождение полок универси
тетской библиотеки для новых книг, 
которые вскоре прибудут из России.

Впрочем, сам ректор называет со
жжение книг утилизацией пришедших 
в негодность единиц хранения. Об 
этом сообщает «Интерфакс». И при 
этом категорически опровергает фант

сожжения книг, несмотря на 
то, что очевидцы распростра
нили подтверждающие это 
фотографии.

Отм етим , что сжигание 
книг в прошлом практикова
лось с целью продемонстри
ровать отрицательное отно
шение к данной литературе, 
но «в последние десятилетия 
публичное сожжение книг 
вышло из моды, поскольку ас
социируется со средневеко
вьем и национал-социализ
мом», говорится, к примеру, 
в соответствующей статье на 
«Википедии».

В современной России кни
ги сжигали церковные деятели, активи
сты православных общественных дви
жений. А в прошлом году скандал с со
жжением книг произошел на Украине -

таможенники сожгли 173 священных 
еврейских книг, включая издания ТАНА- 
Ха и молитвенники, предназначавших
ся еврейской общине Украины.

В Германии день сожжения книг нацистами теперь отмечается как  День книги
Самый известный в истории случай 

массового сожжения книг произошел 
Ю мая 1933 года, когда в Берлине и 
некоторых других городах Германии 
национал-социалисты жгли книги, не
угодные новому режиму.

Эта акция была спланирована в 
Министерстве пропаганды Германии в 
Феврале 1933 года. И ее авторство 
приписывают доктору Геббельсу, неза
долго до этого назначенному мини
стром этого ведомства. Подобная ак
ция, по замыслу Геббельса, во-первых.

подавляла «средний нласс», привык
ший относиться с уважением к кни
гам, а во-вторых, привлекла бы ради
кальную молодежь на сторону нацио
нал-социалистов. Именно студентам 
предписывалась основная роль в пред
стоящем «Празднике костра».

Только в Берлине в ту ночь было со
жжено около 20 тысяч книг: Томаса и 
Генриха Маннов, Стефана Цвейга, Эри
ха Кестнера, Зигмунда Фрейда, Аль
берта Эйнштейна, Иарла Маркса...

С  этой даты в Германии началось

введение тотальной цензуры: список 
запрещенных книг вырос до 5,5 тыся
чи произведений.

С 1947 года в Германии в этот день, 10 
мая, ежегодно отмечают День книги.

На площади Бэбельплатц, где когда- 
то был костер, теперь стоит памятник 
Versunkene Bibliothek («Утонувшая биб
лиотека»). В центре площади, под тол
стым квадратом стекла, находится 
белая комната с пустыми книжными 
полками. Странное свечение из-под 
стекла притягивает прохожих. Пустое

пространство под землей передает 
идею потери. Рядом со стеклянной 
плитой - маленькая пояснительная 
табличка: «На этой площади 10 мая 
1933 года нацистские студенты жгли 
книги».

Что ж, возможно, со временем и в 
Цхинвали на привокзальной площади 
появится табличка с надписью о том, 
что на этой площади в XXI веке, по рас
поряжению ректора Югоосетинского 
государственного университета Тей
мураза Кокоева, жгли книги.



НЕПРИДУМАННЫЕ ИСТОРИИ

Когда ю мору не до ш уток
Предлагаем вниманию читателей очередные 

эпизоды, рассназанные старшим лейтенантом 
медицинсной службы, военно-полевым хирургом 
Георгием Лилуашвили, ноторые связаны с исто
рией начального периода строительства Нацио
нальной армии.

Тревога
на Крцанисском полигоне

Активные тренировки батальона «Номандо» в пе
риод его создания проходили в местечке «Яглуджа» 
на Крцанисском военном полигоне. Руководили под
готовкой грузинских «командос» морские пехотин
цы США, коих на полигоне собралось не меньше взво
да. Морпехи или марины, как их зовут в Америке, 
быстренько возвели для себя небольшой военный 
городок, в котором было все необходимое для нор
мальной жизни в походных полевых условиях. На 
всякий случай они отгородили свое временное при
станище высоким забором. Когда все это было го
тово, полигон вмиг наполнился громкими речита
тивами воинских команд, скороговоркой автомат
ных и пулеметных очередей, разрывами миномет
ных выстрелов. И всей этой обычной, но по тем вре
менам, мало знакомой нашему воинству трениро
вочной кутерьмой на различных учебных местах- 
руководили молодцеватые морпехи из братской от
ныне страны. У нас на глазах зарождалась наша 
молодая, национальная армия, что не могло не вы
зывать в душе здорового оптимизма. Да, это была 
уже другая армия, - не чета той, что, обгоняя мир

ное население, бежала из горящей Абхазии. Сло
вом, полигон день за днем жил полнокровной жиз
нью, все больше превращаясь в настоящую кузни
цу квалифицированных военных кадров.

Но не зря, однако, говорится, что и на старуху 
бывает проруха. Это я о них, наших непогрешимых 
американцах.

В один прекрасный день на лицах наших заморс
ких суперменов обнаружилось сильное волнение. В 
течение 10-15 минут они напряженно переговари
вались друг с другом по рации, потом, не объяснив 
никому причин, сорвались со своих учебных мест и 
в полной боевой экипировке заняли оборону у свое
го жилого городка.

[рузинское командование сильно недоумевало: 
что могло так встревожить американцев здесь, в 30 
км от нашей столицы, кто осмелился им угрожать? 
В конце концов, они были вынуждены поделиться с 
нами полученной только что информацией. Оказа
лось, что тревогу американцам объявили из Пента
гона, где посредством космического наблюдения об
наружили, что к полигону со стороны инструкторс
ких домиков приближается внушительный воору
женный отряд, о происхождении которого ничего не 
знают и в Министерстве обороны Грузии.

(рузины к этому сообщению из Пентагона отнеслись 
с надлежащей серьезностью, ту т  же объявив общую 
тревогу. В считанные минуты они организовали много
ярусную оборону и изготовились к встрече неизвест
ного противника.

Потянулись минуты томительного, напряженного 
ожидания. Иак-то он еще сложится, настоящий, ре
альный бой? Это тебе не учебная баталия, в кото
рой враг неизменно бывает побежден. Наконец, 
дальний край огромной пустоши, обрамленной с 
севера невысокими, лысыми горами, подернулся 
пыльной дымкой, которая с каждой минутой стано
вилась все ближе и плотнее.

Защитниками военного лагеря овладело странное 
чувство. Да, но почему не слышно шума моторов? 
Неужели только пехота? Так это куда ни шло.

Когда неизвестное воинство приблизилось на 
расстояние выстрела и его стало возможно разли
чить, все дружно ахнули -  кто облегченно, кто изде

вательски. Выяснилось, что принять участие в со- 
вместныхучениях решилось огромное стадо бара
нов во главе с тремя пастухами.

Пастухов арестовывать не стали, а пустили вме
сте со стадом вдоль горных подножий, в обход поли
гона. Предварительно взяли с них слово, с пасту
хов, разумеется, бараны при этом согласно мотали 
головами, что больше никогда не вторгнутся в пре
делы учебного центра, дабы не осложнить ненаро
ком столь высоко ценимых грузино-американских 
военных отношений.

О самом конфузе долго вспоминали, но тихо, в 
узком кругу, ибо прекрасно понимали -  с Пентаго
ном лучше не связываться.

Забытый десант
Панкисские учения лета 2002-года запомни

лись мне еще одним эпизодом, так же наделав
шим много шума.

Группе спецназа Внутренних войск в составе 15 
бойцов была поставлена жесткая задача: взять под 
контроль один из высокогорных перевалов, кото
рым также пользуются террористы. Отряд пере
бросили в район на вертушке, снабдив питанием 
на трое суток. Но второпях позабыли снабдить их 
еще и средствами связи.

Однако казус состоял уже не в этом. Как потом 
обнаружилось, сам ф акт высадки десанта на од
ном из горных плато никак не зафиксировался в 
памяти начальника, отдавшего приказ на десан
тирование. А когда, наконец, в войсках обнаружи
лось отсутствие целого взвода лейтенанта Гоме- 
лаури, командование не на шутку встревожилось. 
Было решено подождать еще пару дней, после чего 
принять необходимые меры.

Так прошло еще дней пять, но пропавшие не по
явились, и командование, связавшись с полицией 
и прокуратурой, передало «дезертиров» в розыск. 
Естественно, что правоохранители следов исчезнув
ших нигде не обнаружили. Надо было что-то срочно 
предпринимать, иначе для начальства все могло 
закончиться весьма плачевно. -

Где-то на десятый день, когда в расположение 
войск прилетела вертушка с продуктами, все и про
яснилось. К счастью, это оказалась та самая вер
тушка, на которой этот же пилот высаживал отряд в 
горах. Прознав про ЧП, пилот во всю мочь заорал: 
«Да вы что, с ума здесь посходили, какие еще дезер
ти ры -сам  их отвозил в район XL-4»... Тут, наконец, 
в памяти просветлело и у других. От радости летчи
ка стали качать. Как они могли такое забыть. Его, 
летчика, и попросили слетать за забытым десантом.

- Отчего не слетать, - отозвался летчик, - если, 
конечно, ребята не передохли еще от голода...

Когда вертолет во второй раз приземлился на 
нашей площадке, из него появились существа, пред
ставшие весьма колоритное зрелище. Смогли бы 
вы, скажем, вообразить себе Робинзонов Крузо, в 
военном камуфляже, только что снятых с необитае

мого острова, на котором провели многие голодные 
дни? И все грязные, заросшие, осунувшиеся, с хищ
ным блеском в глазах.

- Помыть и накормить! -  бодро распорядился на
чальник, память которого давно просит солидной 
порции «Ноотропила».

- Сперва накормить, потом помыть, - зловеще v 
уточнил голос одного из спасенных. '

Остальное, все, что было до того, поведал мне 
коллега -  медик, отправившийся в горы вместе с 
десантом.

«Поначалу все делали, что называется, по уставу.
На опасных направлениях выставил и дозоры, по оче-к 
реди, нарядами совершали обходы прилегающих 
территорий. Труднее всего было ночью. Хоть и лето, 
а ночами в горах холодно, бьет колотун. Костров, 
понятное дело, жечь не положено, спали, тесно при
жавшись друг к другу.

На пятые сутки, после того, как съели последние 
крохи, я начал понимать, отчего люди становятся 
каннибалами. Местность вокруг как назло голая, ска
листая -  вокруг ни дикой живности, ни плодов. В 
шутку стали поглядывать на самого хилого среди 
всех рядового Нику Поцхверия. «Не ешьте меня, на 
мне и мяса-то нет, одни кости, - грустно отшучивал
ся Ника, - слово даю, что каждое утро зарядку буду 
делать и гири таскать».

Скоро мечтой каждого бойца стало встретить, 
наконец, хотя бы нескольких нарушителей, уж у них- 
то наверняка еда найдется.

Дело дошло до того, что лейтенант под угрозой 
расстрела строго-настрого запретил вслух вспоми
нать про любимые мамины блюда.

Время от времени раздавались голоса о том, что 
пора нам, ребятки, назад махнуть, чего без толну на 
этой верхотуре просиживать! Но не могу не сказать 
и того, что это были уже настояшие военные и пони
мали, что без приказа позиции им оставлять 
нельзя».

Вот и все, что услышал я от своего коллеги. Конец 
же истории заключается в том, что бедолагу -  на
чальника, забывшего про своих десантников и объя
вившего ребят дезертирами, срочно отозвали в рас
поряжение кадров.

Кажется, так теперь называется у нас военно-по
левой суд.

Слышал и о том, что Ника сейчас кушает за двоих 
и упорно тренируется, дабы в случае повторения по
добной ситуации не стать приманкой для голодных 
сослуживцев.

Ушел капитан по грибы...
Вспомнил еще один небольшой эпизод на пан- 

кисскую тему. Однажды отряд под командованием 
капитана Ладо Джалагония ушел в лесные предго
рья отлавливать нарушителей (осударственной гра
ницы. Через несколько часов капитан по рации док
ладывает:

- Возвращаюсь с чеченским гостинцем, встречай
те.

Сообщение командира вызвало в штабе живои 
интерес. Всем любопытно было поглазеть на плен
ного чеченца, от него лично услышать, чем это не 
угодили им братья-грузины?

Наконец-то, появился и Джалагония, который при
вел к штабу седовласого человека лет 80 с полным 
грибов лукошком в руках. Вскоре же выяснилось, 
что «злостным нарушителем границы» оказался ко
ренной житель этих мест, добродушный старец Су
лейман, который с перепугу ни на грузинском, ни на 
русском ничего толком не сумел разъяснить добле
стному капитану.

Задержанного пришлось отпускать с тысячью 
извинений. И просьбами не таить обиды. А когда 
Джалагония совершал очередную вылазку, в штэое 
неизменно шутили: ушел капитан по грибы...

Записал Гйви Б А К Р А Д ЗЕ



Здоровая среда обитания
Каждый год свыше пяти милли

онов детей в возрасте до J 5  лет уми
рают от болезней, связанных с их 
средой обитания, то есть с теми ме
стами, где они живут, учатся и игра
ют. Главными отрицательными фан- 
торами д л я  здоровья детей являют
ся, в первую очередь, глобальные 
нлиматичесние изменения, радиа
ция, загрязнение онружающей сре
ды, неначественные продунты пита
ния и т.д.

Наша собеседница -  ведущий пе
диатр Тбилиссной детсной нлинини 
д л я  беженцев Тина КВАРАЦХЕЛИЯ. 
Вот что она сназала:

Мы все должны приложить больше 
усилий для того, чтобы устранить или 
уменьшить степень экологической 
опасности для здоровья детей. Бремя 
болезней, связанных с неблагоприят
ными факторами окружающей среды, 
огромно, и оно в непропорционально 
высокой степени ложится на детей.

В настоящее время во всем мире 
предпринимаются все усилия, чтобы 
лозунг «Здоровая среда обитания для 
детей» превратить в жизнеспособный 
и активный глобальный альянс, кото

р ы й  сможет мобилизовать необходи
мую местную поддержку и деятель
ность для того, чтобы сделать более 
здоровыми те места, где проходит 
жизнь детей. Будущее развитие наших 
детей, равно как и развитие окружаю
щего их мира, зависит от того, смо
жем ли мы обеспечить им хорошее 
здоровье уже сейчас.

Особую опасность для здоровья 
детей сегодня представляют астма и 
аллергия. Как считают ведущие экс
перты Всемирной организации здра
воохранения (ВОЗ), Европе грозит

эпидемия этих заболеваний. Аллер
гия, например, которую называют бо
лезнью XXI века, - это повышенная чув- 
ствительность к различным веще
ствам, проявляющаяся необычными 
реакциями при контакте с ними. Ве
щества, вызывающие аллергию, назы
вают аллергенами. Наиболее извест
ные -  пыльца растений, тараканы, 
шерсть и перхоть животных, пищевые 
продукты и т.д. До 25 процентов насе
ления индустриальных регионов стра
дают каким-либо аллергическими за
болеваниями. Наиболее распростра
ненные из них -  это круглогодичный 
ринит, бронхиальная астма, поллиноз.

Современные ученые, специалис
ты до сих пор не могут однозначно от
ветить на вопрос: что является при
чиной развития и роста числа аллер
гических заболеваний. На первый 
план выдвигается точка зрения, что 
основным фактором роста распрос
транения аллергии является небла

гополучие нашей иммунной систе
мы.

Хочу отметить, что самым распро
страненным хроническим заболевани
ем детского возраста сегодня являет
ся бронхиальная астма. Ею страдают 
5-10 процентов детей и подростков. 
Около 80 процентов всех случаев аст
мы среди детей обусловлено воздей
ствием аллергенов окружающей сре
ды. Особое место в лечении и профи
лактике болезни отводится терапии 
обострения на догоспитальном этапе.

Идеальным вариантом борьбы с 
астмой, подчеркнула ТКварацхелия, 
является то, что детей не надо выво
зить за город в пору цветения тех рас
тений, на которые они реагируют, не 
заводить кошку и собаку. Но как изба
виться от домашней пыли -  мощного 
«провокатора» аллергического воспа
ления? Поэтому-то приходится назна
чать специальные противовоспали
тельные средства. Подходы к лечению 
бронхиальной астмы зависят от ряда 
факторов - тяжести болезни и нали
чия других заболеваний, характера и 
привычек больного и т.д.

Вызывают большую озабоченность 
для здоровья населения, особенно для 
детей, как я уже сказала, загрязнение 
окружающей среды. В этом направле
нии у нас ведется определенная рабо
та. Благодаря фундаментальным ис
следованиям в области физики были 
открыты так называемые торсионные 
поля, влияющие на медико-биологичес
кие объекты, которые позволили по-но
вому осмыслить некоторые феномены 
природы. Это дало возможность нам 
создать специальные торсионные гене
раторы-аккумуляторы жизненной энер
гии. Они представляют собой комплекс

биологически активных веществ и ми
нералов, регулирующих функциональ
ную и иммунную деятельность челове
ческого организма. Кроме того, этот 
мини-генератор тормозит развитие 
возрастных изменений, способствует 
омолаживанию организма и увеличе
нию продолжительности жизни.

Как известно, после аварии на Чер
нобыльской АЭС главный удар приня
ла иммунная система, особенно у де
тей. В условиях воздействия малых доз 
радиации у них наступил так называе
мый синдром хронической утомляе
мости, возрос удельный вес аллерги
ческих заболеваний. Нами было про
ведено успешное лечение болезни у 
153 детей нашим жизненно обеспечи
вающим генератором. А с  целью про
филактики данного синдрома приме
нили профилактические генераторы у 
2000 детей. Данный синдром во всех 
случаях уже не наблюдался.

В сегодняшнем мире, сказала в зак
лючение ТКварацхелия, экологически 
обусловленные заболевания -  это не 
только угроза для здоровья и жизни 
детей, но и огромное экономическое 
бремя. Дети с хроническими болезня
ми и долгосрочной инвалидностью 
никогда не станут полноценными граж
данами, а ведь именно люди являют
ся наиболее ценным ресурсом любой 
страны. Страдания детей от экологи
чески обусловленных болезней не яв
ляются неизбежными, т.к. большин
ство этих болезней и связанных с ними 
случаев смерти м огут быть предотв
ращены. Никогда прежде человече
ство не располагало столь широким 
диапазоном мётодик, механизмов и 
стратегий для защиты детей от опас
ностей, таящихся в среде их обитания.

«Новый путь лечения ревматоидного артрита»
Под та ним названием в зале «Салхи- 

но» тбилисского отеля «Шератон-Мете- 
хи-Палас» прошла научная конферен
ция, ставшая своеобразной презентаци
ей нового лечебного средства, называ
емого так: «Актемра».

В поисках современных стратегий ле
чения ревматоидного артрита большой 
вклад внесла швейцарская фармацевти
ческая компания «Хоффман-Ля Рош», 
представитель которой в [рузии Гуга Ра- 
мишвили и открыл научную конферен
цию.

После обычных в таких случаях при
ветствий и пожеланий с докладом выс
тупил Эндрю Остор (Великобритания) -  
консультант-ревматолог и ассоциирован
ный лектор Кембриджского университе
та, руководитель отдела научного иссле
дования ревматологии Школы клиничес
кой медицины. Он рассказал о том, как 
препарат «Актемра» останавливает дес
трукцию суставов и улучшает физичес
кое состояние у больных ревматоидным 
артритом.

Результаты исследования по препара
ту «Актемра» подтвердили ранее полу
ченные данные о том, что применение 
этого инновационного препарата являет
ся революционным прорывом в лечении 
ревматоидного артрита. Компания «Рош» 
объявила, что «Актемра» может значи
тельно замедлять процесс структурно
го поражения суставов у больных ревма
тоидным артритом (РА), что является ос
новным показателем эффективности 
лечения этого заболевания. «Актемра» 
также улучшает физическое состояние 
больных по истечении одного года тера
пии, то есть способствует повышению 
качества жизни

Применение препарата «Актемра» в 
комбинации с метотрексатом (МТКС), в 
течение 12 месяцев терапии приводит к 
значительному подавлению структурно
го поражения суставов у большего про
цента больных по сравнению с группой 
пациентов, получавшей только МТКС. 
Этот результат имеет огромное значение

для больных РА, так как поражение сус
тавов, обусловленное этим заболевани
ем, приводит к потере трудоспособнос
ти и является основной причиной возник
новения болевых ощущений. Кроме того, 
«Актемра» расширяет возможности боль
ных по самостоятельному выполнению 
различных действий, необходимых в по
вседневной жизни и оцениваемых по 
опроснику оценки состояния здоровья 
(HAQ).

В ходе исследования препарат «Ак
темра» в целом хорошо переносился 
больными, при этом общий профиль бе
зопасности за 12 месяцев лечения соот
ветствовал зарегистрированным ранее 
данным за шестимесячный период иссле
дования.

Результаты проведенного исследова
ния являются обнадеживающей ново
стью для больных РА, так как виды и сред
ства лечения этого заболевания,которы
ми располагают в настоящее время вра
чи, во многих случаях не дают адекват
ного эффекта или не переносятся боль
ными. Для того, чтобы облегчить жизнь 
больных РА и остановить процесс пора
жения суставов, необходимо разрабаты
вать новые терапевтические подходы, в 
частности, методы, предусматривающие 
воздействие на разные патологические 
механизмы развития заболевания.

- Данные исследования подтвердили 
перспективность препарата «Актемра» 
как эффективного и хорошо переноси
мого средства лечения больных, страда
ющих от инвалидизирующих последствий 
РА, - заявил господин Эндрю Остор. - По
давляя процесс поражения суставов и 
улучшая физическое состояние пациен
тов, «Актемра» не только оказывает по
ложительное влияние на течение забо
левания, но также способствует повыше
нию качества жизни больных...

«Актемра» - первый представитель 
нового класса инновационных препара
тов, обладающих принципиально новым 
механизмом действия. Препарат являет
ся гуманизированным моноклональным

антителом к рецептору интерлейкина-6 
(ИЛ-6), подавляющим активность ИЛ-6 — 
важного фактора в развитии воспали
тельного процесса. Новый механизм дей
ствия приводит к снижению активности 
воспалительных процессов в суставах, а 
также снижению интенсивности систем
ных проявлений РА.

Ревматоидный артрит — важная не
решенная медицинсная проблема. По 
оценкам специалистов ревматоидным 
артритом в мире страдают более 21 млн. 
человек. Это прогрессирующее аутоим
мунное заболевание характеризуется 
воспалением оболочек всех суставов 
человека. Воспаление приводит к де
формации и нарушению функции суста
вов; оно сопровождается болью, туго- 
подвижностью и отечностью суставов, 
приводит к необратимому разрушению 
суставных тканей и, как следствие всего 
вышеперечисленного, потере трудоспо
собности. Системные проявления РА 
включают анемию, общую утомляе
мость... Оказывая негативное влияние на 
основные органы и системы, заболева

ние приводит к сокращению продолжи
тельность жизни пациентов с РА. Иссле
дование является международным — в 
нем принимают участие 15 стран и бо
лее тысячи больных со среднетяжелым 
и тяжелым РА.

«Актерма» на грузинский рынок вхо
дит ныне. И начнется этот процесс с бла
готворительной акции. Компания 180 
флаконов препарата передаст Тбилис
скому научно-практическому центру рев
матологии и за первые три месяца 690 
пациентов получат возможность прове
сти лечение по доступным ценам.

Пояснения по актуальным вопросам 
лечения данного заболевания давали 
профессор Додо Картвелишвили, док
тор медицины Нино (очиташвили и дру
гие грузинские специалисты. А в конфе
ренции приняли участие более 70 пред
ставителей медицинской сферы и орга
низаций здравоохранения нашей страны 
и иностранные гости.

Мурад АЛАШВИЛИ 
Фото автора

Полосу подготовил Роберт М ЕГРЕЛИШ ВИЛИ
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ПО СЛЕДАМ ГЕОЦЕНТРИЗМА

Фрагмент из публинации 
писателя-эзотерина 

Гиви А лазнис 'Пирели

Странно, но, по настоятель
ным утверждениям древних, 
Земля -  главная планета Все
ленной, она передвигается в 
пространстве медленнее дру
гих, из-за чего только в ней 
именно и обосновалось 
сверхизлучение внутреннего 
Солнца. И что это значит?! 
Вопрос касается существую
щего где-то второго, доныне 
скрытого универсального табу 
сакрального Солнца. А позже 
этот грандиозный эзотеричес
кий процесс, происходивший 
в нашей планете, понемногу 
был предан забвению, чело-

СУТЬ АСТРОЛОГИИ

век без него утратил дар пра
вильного мышления и мы при
дали легендарному сведению 
о реальном существовании 
т.н. "второго Солнца" шутли
вый оттенок. Исходя из этого, 
в одном из предыдущих номе
ров этой газеты мною была 
опубликована статья под на
званием "Причина землетря
сений" (№ 51-52, стр. 14), где 
я вспомнил знания древних о 
-геоцентрической модели Все
ленной. И вот...

Одно из ваших своевремен- 
ных замечаний, уважаемые 
читатели, таково: "Если свой
ства астрологии проявляют
ся в любом человеке в зави
сим ости от того, где нахо
дится видимое солнце и ка
кого характера свет излуча
ет оно на Землю..." (ведь по 
толиованию древних, Земли 
достигают симптомы того зо- 
диана, мимо созвездия кото
рого проходи тв тот или иной 
момент солнце, в связи с чем 
рождающиеся на нашей пла
не те люди приобретаютсоот
ветствующие черты личности. 
-ГА.), мол, "какую роль игра
ют при этом ГОДОВЫЕ знаки 
зодиаков?" -  Мне кажется, 
очень умный вопрос. Исходя 
из этого, вот что я хочу вам 
рассказать...

В результате 20-летнего 
изучения древней геоцентри
ческой модели Мира, я при
шел к выводу о том, что, если 
великие знатоки далекого про
шлого правы и Земля реаль
но являет собой главную пла
нету Вселенной, то в этом слу
чае видимое солнце и звезды 
отнюдь не раскаленный газ и 
не самоосвещающиеся объек
ты. По их словам, солнце и 
каждая звезда -  это метафи
зическая щель, сквозь кото
рую проникает охватывающая 
черное и холодное простран
ство космоса предельно рас
каленная плазма. Вот, оказы

вается, что мы видим ночью в 
виде мерцающих в небе све
тящихся звезд-одни желтого 
цвета, другие голубые, красно
ватые, белые и т.д. Однако ас
трофизики ни за что не дове
рятся эзотерической мысли и 
будут настаивать и далее, что 
центр солнечной системы -  
солнце! К примеру...

По мнению ученых (см. ил
люстрацию 1), это -  одна из 
галактик с множеством солнц 
и планет. Им так кажется? 
Пусть будет так, и давайте за
вершим на этом Сизиф ов 
спор. У остальных же иного 
выхода нет и нужно немедлен
но восстановить и признать 
геоцентрическую систему. На 
самом же деле, это -  одна из 
ближайших к нам звезд, тако
вой в телескоп и воспринима
емая. Эзотерическая логика 
объясняет этот процесс следу
ющим образом: в данном слу
чае на рис. 1 мы видим не ка
кую-то независимую галакти
ку с множеством солнц и 
звезд, а один из разрывов в 
оболочке нашей темной Все
ленной, сквозь которую про
сматривается господствую
щее за пределами космичес
кой тьмы сияние сверхбелого 
мира. Стало быть, мы имеем 
дело с одним из рядовых слу
чаев раскрытия эфирного 
пространства, откуда в наш 
современный мир спирале
видно проникает щедрый по-

чества, которым характеризу
ются эти двенадцать созвез
дий. Разумеется, в этот мо
мент и на других планетах ак
тивизируются свойства дан
ного зодиака. Если бы цивили
зация существовала, скажем,
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ток сверхсвета. Мне кажется, 
поэтому некоторые из нас и 
любят по ночам смотреть на 
звезды, ибо они излучают 
любовь.

Но что это за круглый свет 
мы видим на второй иллюст
рации? Это уже солнце, т.е. 
расщелина солнца, в ареале 
которого мы видим раскален
ное сияние из запредельного 
мира. Лучи же солнца в пер
вую очередь направлены на 
эгрегорный центр нашего ве
личайшего затемненного ми
рового пространства -  Зем
лю. (Поснольну рассматрива
ется реальное существование 
во Вселенной двух солнц, с 
целью лучшего разбора види
мое солнце в тенстахпишется 
со строчной бунвы. -  ГА.).

Что же касается астроло
гии...

Давайте-ка вспомним: по 
учению космогонии древних, 
отверстие солнца делает в год 
один круг по внешнему краю 
сферического черного Мира 
(т.е. Вселенной), это из после
дних слоев великого холодно
го космоса. За это время оно 
проходит мимо только лишь 
двенадцати созвездий. И 
сближаясь с ними, оттуда на 
Землю излучает свет того ка

на планете Сатурн, то и там в 
определенный отрезок време
ни рождались бы маленькие 
Весы, Скорпионы... Однако, 
исходя из геоцентрического 
мышления древних, жизни в 
такой форме, как на Земле, 
нигде не существует. Это что 
касается знаков зодиака. А 
автор вышеупомянутого воп
роса, в данном'случае, выдви
гает свое предположение: оно 
касается двенадцатилетнего 
астрологического расположе
ния, мол, "от чего зависят ха
рактеры годовых зодианов? 
Если, допустим, что по при
нятом у ныне календарю  
кончается сентябрь и солнце 
постепенно входит в орбиту 
Весов, почему на Земле па
раллельно действуют и при
знаки астр о л о ги ческо го  
года?" Те. читателей интере
сует: если ныне стоит, ска
жем, год Быка и на нашей пла
нете господствуют нравы зем
ли, то как в феврале, июне или 
октябре рождаются люди с ха
рактером воздуха?

Разъясню подробнее...
Исходя из астрологии, ха

рактеры зодиаков определя
ются качеством проникшего 
сквозь отверстие видимого 
солнца поля того из них, близ 
которого проходит солнце. Но 
характеры гороскопов ГОДА 
определяю тся качеством  
поля, исходящего и осеняю
щего Землю из сверхотвер
стия, пребывающего в подзе
мелье Кавказа второго Солн
ца, излучающегося во внут
реннем ареале Земли. Пото
му я и назвал свою новую кни
гу "Эзотерическая астроло
гия" что в данном случае дело 
касается некогда оставшегося 
в недрах Земли мощнейшего 
излучения, которое сверхсве- 
тит как солнце. Именно в эту 
величайшую тайну и стремит
ся проникнуть эзотерическое 
учение. Впрочем, т.н. "нижнее 
Солнце" -  "Ра" (так его назы
вали в древнем Египте), по 
своему качеству в минувшие 
эпохи являло собой более вы
сококачественное явление, 
скрытый свет которого прояв
ляется в любом земном био
логическом организме. Здесь 
уже недопустимо говорить о 
том, что, скажем, в год Обезь
яны на планете Меркурий так
же рождались бы маленькие 
Обезьяны, так как невидимое 
Солнце нижнего ареала Кав
каза действует в масштабе

только лишь нашей планеты!
Даже толковый читатель 

может запутаться, поскольку 
в одном случае я признаю мо
дель геоцентризма, но парал
лельно было сказано, что, ока
зывается, и наша планета пе
ремещается и проходит мимо 
разных созвездий? Что-то вро
де бы не получается. Но в этом 
смысле пока что все в полном 
порядке, нужно только все это 
совместить и внутренне осоз
нать. При чтении полного тек
ста моих книг вы убедитесь, 
что в них нигде не сказано, 
будто Земля полностью непод
вижный объект в масштабе 
всего пространства. Подпоня
тием "геоцентризм" подразу
мевается наша планета как 
сравнительно неподвижная 
масса, а не абсолютно непод
вижный объект. Маково разли
чие между двумя этими по
стулатами? "Неподвижный" 
означает что-то совсем не 
движущееся и прикованное к 
чему-то, а "сравнительно не
подвижная" - это явление,при 
котором что-то перемещается 
медленнее всех относительно 
со всеми объектами.

Когда речь идет о геоцент
рической модели Вселенной, 
некогда первым долгом подра
зумевалось самое неторопли
вое передвижение Земли по 
сравнению с другими небес
ными телами, видимым солн
цем и планетами. Однако это 
не значит, что сама Земля не 
движется никуда. Сказать это 
равносильно отрицанию гео
центрической модели Вселен
ной. В действительности в 
пространстве с необходимос

тью перемещается и Земля, 
хоть и настолько медленно 
скользит в сравнении с ос
тальными небесными объек
тами, что оназывается самой 
тяжело движущейся в космо
се массой. Те. в пространстве 
перемещается и Земля, делая 
на своем пути один круг каж
дые двенадцать лет.

Теперь обратимся к чер
тежу 3: это самый упрощен
ный образ черного круглого 
Мира, на котором показана 
видимая для нас дыра солн
ца и несколько созвездий. 
Но поскольку на сей раз нам 
тр еб уется белый вариант 
с ф е р и ч е с к о го  п р о стр ан 
ства, с целью лучшего вос
приятия представляю вам 
негатив этого же чертежа. 
Звезды  уже почернели... 
(ил. 4).

Взгляните и на следующий 
чертеж, с которого удалены 
звезды и видны только две 
плоскости: одна (горизон
тальная) -  это путь солнца, 
т.н. "эклиптика" а плоскость 
с легким наклоном олицетво
ряет орбиту Земли. Каково

различие меж ду ними? 
Объясняю: для прохождения 
одного круга эклиптики солн
цу требуется один год и из 
восьмидесяти восьми сыз
мала известных созвездий 
оно проходит близ всего 
лишь двенадцати; для про
хождения одного круга по эк- \\ 
ватору неба Земле требуется 
двенадцать лет (ил. 6), и из 
восьм идесяти восьм и со
звездий она проходит близ 
всего лишь двенадцати, о чем^ 
свидетельствует и астроло
гия. Итак, по элементарным 
подсчетам, Земля перемеща
ется в пространстве пример
но в двенадцать раз медлен
нее, чем отверстие видимого 
солнца. И вот, этим и обус
ловливается вращение солн
ца вокруг Земли, хотя ныне 
считается, что происходит 
наоборот.

Следующим вопросом, ви
димо, будет-если, кроме из
вестных зодиакальных созвез
дий, имеется еще несколько 
десятков, то почему с точки 
зрения астрологии на Земле 
не рождаются Лебеди, Воро
ны, Медведи... и почему в лю
дях не проявляются их харак
теры? -  Такое не происходит 
потому, что в пространстве 
близ них не проходит ни види 
мое отверстие солнца, ни - 
Земля!

К чему все это нас подво 
дит...

Астрономы делают вывод: 
признание геоцентризма не
допустимо хотя бы потому, 
что, если солнце и вправду 
вращается вокруг нас, то, ис
ходя из зрительных возмож
ностей человека ни в коем 
случае не должно изменять
ся расстояние между звезда
ми и в определенный отрезок 
времени должно быть зафик
сировано их одно и то же рас
положение. Однако астрофи
зики ошибаются потому, что 
не точно знают основы гео
центризма. Оказывается, в 
пространстве независимо 
движется и перемещается и 
Земля... Вот почему "изменя
ется" р ассто ян и е  между 
звездам и, что финсирует 
глаз человека.

Путь солнца -  
эклиптика

Путь Земли -  
экватор неба

Рнс. Ь



Лига чемпионов - 2009/2010 ЧЕ.Четвертьфиналы
Групповые турниры. 1-й тур

Группа А
Ювентус (Италия) -  Бордо (Франция) - 
Маккаби (Израиль) -  Бавария (Германия) -

Группа В
Вольфсбург (Германия) - ЦСКА (Москва, Россия) - 
Бешикташ (Турция) - Манчестер Юнайтед (Англия)

Группа С
Марсель (Франция) - Милан (Италия) - 
Цюрих (Швейцария) - Реал (Мадрид, Испания) -

Группа D
Челси (Англия)-Порту (Португалия)- 
Атлетико (Испания) - АПОЭЛ (Кипр) -

Группа Е
Лион (Франция) -  Фиорентина (Италия) - 
Ливерпуль (Англия) - Дебрецен (Венгрия)-

Группа F
Динамо (Киев, Украина) - Рубин (Россия) - 
Интер (Италия) -  Барселона (Испания) -

Группа G
Ш тутгарт (Германия) - Рейнджере (Шотландия) - 
Севилья (Испания)-Униря (Румыния)-

Группа Н
Стандард (Бельгия) -  Арсенал (Англия) - 
Ол импиакос (Греция)-АЗ А лкмар (Голландия) -

1:1
0:3

3:1
01

1:2
2:5

1:0
0:0

1:0
1:0

3:1
0:0

1:1
2:0

2:3
1:0

Лига Европы- 2009/2010
Групповой этап. 1-й тур

Вслед за Лигой чемпионов стартовал второй по значимости европейс
кий турнир - Лига Европы.

Группа А
"Аякс" (Голландия) - ’Тимишоара" (Румыния) - 
"Динамо" Зг (Хорватия) - "Андерлехт" (Бельгия) -

0:0
0:2

Группа В
"Лилль" (Франция) - "Валенсия" (Испания) - 
"Дженоа" (Италия) - "Славия" (Чехия) -

1:1
2:0

Группа С
"Хапоэль" Т-А (Израиль) - "Селтик" (Шотландия) - 
"Рапид" В (Австрия) - "Гамбург" (Германия) -

2:1
3:0

Группа D
"Герта" (Германия) - "Вентспилс" (Латвия) - 
"Херенвен" (Голландия) - "Спортинг" (Португалия) -

1:1
2:3

Группа Е
ЦСКА С ф  (Болгария) - "Фулхэм" (Англия) - 
"Базель" (Швейцария) - "Рома" (Италия) -

1:1
2:0

Группа F
"Панатинаикос" (Греция) - "Галатасарай" (Турция) - 
"Штурм" (Австрия) - "Динамо" Бх (Румыния) -

1:3
0:1

Теннис

US Open 2009 -  сказка состоялась

US OPEN
Победой Ним Клийстер в женском 

одиночном разряде завершился US 
Open 2009.

Молодая мама, только в этом году 
вернувшаяся в большой спорт, сходу 
взяла турнир большого шлема. В фина
ле бельгийка обыграла Каролин Возняц- 
ки 7-5 6-3. В женской сетке было много 
леожиданностей, но Клийстерс достой- 
но прошла свой непростой турнирный

путь, одолев двух главных претенден
ток на победу - сестер Уильямс, а также 
Бартоли, На Ли, Кутузову и Флипкенс.

У мужчин определились финалисты. 
В главном матче встречались Роджер 
Федерер и Дель Потро. Словно напуган
ные переносами матчей из-за дождя, в 
полуфинале теннисисты уложились в 
три сета. Дель Потро был сильнее Ра
фаэля Надаля 6-2 6-2 6-2, и хотя испанец 
старался, но его не лучшая физическая 
форма не позволила ему бороться на 
равных с находящимся в отличном со
стоянии Дель Потро. Разница в состоя
нии игроков была очевидна. Роджер 
Федерер в каждом сете был чуть луч
ше Новака Джоковича 7-6(3) 7-5 7-5.

Мужчины, финал
(6)Дель Потро (Аргентина) -  (1) Феде

рер (Швейцария) 3-6 7-6(5) 4-6-7(4) 6-2

Сборная России уступила сборной Сербии в 1/4 финала чемпионата Евро
пы по баскетболу со счетом 6879. Теперь россиянам предстоит побороться за 
5-6 места, дающие право участия в чемпионате мира, либо с Хорватией, либо 
против Словении.

Чемпионат Европы
Мужчины. Плей-офф. 1/4 финала
Франция - Испания - 66:86 (15:25, 17:22, 20:26,1413)

Грайпель вновь непобедим

Представитель Team Columbia не
мец Андре Грайпель выиграл 16-й этап 
престижной веломногодневки «Вуэль-
та».

Еще до старта гонки всем было по
нятно, что предстоящий этап станет 
вотчиной исключительно спринтеров. 
На 170 километрах от Кордобы до Пу- 
эртольяно с двумя горами 3-й катего
рии сложности у раздельщиков и тем 
более горняков не было ни единого 
шанса на попадание даже в призовую 
тройку.

Обладатель «золотой» майки лиде
ра испанец Алехандро Вальверде ф и 

нишировал на 31-й пози
ции, однако сохранил за со
бой первую строчку в тота- 
ле, завершив гонку в одной 
группе с главными конку
рентами на победу в «Вуэль- 
те».

Ирландец Филип Дейг- 
нан выиграл 18-й этап зна
менитой многодневной ве
логонки «Вуэльта Испании», 
протяженность которого со
ставила 165 км.

Дейгнан и чех Роман 
Кройцигер оторвались от 
основной группы гонщиков 
примерно за 15 км до ф и
ниша этапа. В итоге ирлан

дец завершил этап за 4 часа 19 минут 
14 секунд, на 3 секунды опередив чеха. 
Третьим финишировал датчанин Якоб 
Фуглсанг, отставший от Дейгнана на 
16 секунд.

По итогам 18-го этапа картина в об
щем зачете гонки не претерпела осо
бых изменений — лидерство на «Ву- 
эльте» удерживает испанец Алехандро 
Вальверде, а 32 секунды ему уступает 
голландец Роберт Гесинк.

Гонщикам предстоит преодолеть 
179,8 км горного этапа. Финиширу
ет 64-я «Вуэльта Испании» в Мадри
де.

Шахматы 

Командный чемпионат
Женщины 

9-й тур

Россия- Китай-2 -  3:1 
И н д и я-С Ш А -3 :1  
Китай-1 -  Вьетнам -  2:2 
Грузия -  Польша -  3:1 
Армения -  Украина -1,5:2,5 
Итоговое положение: 1. Китай-1-12 

очков. 2. Россия- 12. 3. Украина -  12.

мира
4. Грузия -  11. 5. Армения -  10. 6. 
П о л ь ш а -10.7 Индия-9 . 8. С Ш А -6.9. 
Китай-2 -  6.10. Вьетнам -  2.

8-й тур
Вьетнам -  Р о сс и я -1:3 
С Ш А - Грузия -1 :3  
Польша -  Китай-1 -1,5:2,5 
Китай-2 -  Армения -1,5:2,5 
Украина -  Индия -  2,5:1,5
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты [рузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на фармацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво офор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П одробности в И нтернете  на сайте: w w w .sa lkh in o .ge

СЕМЕЙНАЯ ФИРМА 
АСК9РАВА
Семейная ф ирма Аснурава  

является хранителем древнего метода лечения 
на протяжении уж е д в у х  с  половиной венов.

Методом Аскурава, без хирурги
ческого вмешательства, эф ф е к
тивно и безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вывихи, ме
ниски, остеохондроз, пертесс, по
дагру и другие заболевания ностей.

Фамильная «тайна» и по сей 
день остается тайной, и аналогов 
ей не существует во всем мире.

Сегодня фирмой руководит 
кавалер Ордена Чести [рузии, ака
демик Национальной академии 
Грузии, лауреат Всероссийского 
Выставочного Центра, член акаде
мий Народной медицины Питая, 
Израиля, США, профессор Бичи- 
ко Аскурава.

Эффективность метода Ас
курава теперь уже известна во 
многих странах, где открыты ф и 

лиалы фирмы.
Убедившись в эффективности метода, многие ортопеды 

мира считают, что при некоторых видах травм он в два-три 
раза превосходит хирургический метод лечения.
* Грузия. Тбилиси, ул. Леселидзе. 25/ ул. Иверии. 5 
Тел, (+99.5 32 999694/988684/98799.5), 
моб, 877 41 19 11 Бичино.

1

(осоБоэсо ( j&  R o n i k o
ЯМ «РОНИКО» ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ

ДИАГНОСТИКОЙ ГЛАЗ 
С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз.

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ДЛЯ ВИЗИТА ВРАЧА-ОФТАЛЬМОЛОГА 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
УСЛУГОЙ С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

(ocoSajfn (g )  R o n ik o
Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 

диагностическим купоном 
с 50-%  скидкой

I

Пр. Чавчавадзе №50 
Пр. Руставели № 19 
Пр. Агмашенебели №107 
Пр. Царицы Тамар № 14 
Пр. Важа Пшавела №20 
Пекина №25 
Пекина №13 
Векуа №3 (G TC )
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

47 5162 
996100 
950472 
96 0363 
399364 
384605 
363367 
9389 35

http://www.salkhino.ge

